
Старт впервые решено дать 
в «Лужниках» — у олимпий-
ского комплекса сегодня де-
бют. К Московскому урбани-
стическому форуму здесь обу-
строили огромный город 
с множеством площадок раз-
личной тематики. Они рассчи-
таны на любых посетителей: 
от самых маленьких до гостей 
серебряного возраста. Посети-
тели познакомятся с новей-
шим городским дизайном 
и актуальными столичными 
профессиями, увидят познава-
тельные выставки и захваты-
вающие мультимедийные па-
норамы. Всего в планах — свы-
ше сотни мероприятий. И это 
только на площадках олим-
пийского комплекса.
— В «Лужниках» установили 
бассейны, где можно пока-
таться на сапборде, покорить 
искусственную волну на сер-
фе или встать на вейкборд. 
Профессиональные спортсме-
ны проведут показательные 
выступления и занятия для 
всех желающих, — рассказала 
о некоторых из них замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина. 
А еще сегодня и в последую-
щие дни гости могут увидеть 
выступления музыкантов 
и цирковых артистов, посе-
тить мастер-классы и пои-
грать в настольные игры. 
К примеру, концерт сегодня 
дают Юлианна Караулова, 
квинтет Игоря Бутмана, ор-
кестр Imperialis Orchestra, сто-
личные диджеи и детские кол-
лективы.

Большой блок посвящен до-
стижениям столичных ком-
мунальщиков и городских 
служб. Так, гости «Лужников» 
увидят шоу «Вальс пожарных 

автолестниц» в сопровожде-
нии оркестра и мотодефиле. 
Еще посетители форума смо-
гут оценить работу умной 
коммунальной техники и по-

знакомиться с роботом-убор-
щиком. Разработку предста-
вят специалисты Главного 
контрольного управления 
города Москвы и столичного 

Агентства инно-
ваций.
— Работая авто-
номно до 16 часов 
в любую погоду, 
робот-уборщик по-
зволяет оптимизи-
ровать до 25 про-
центов ручного 
труда. Он исполь-
зует искусствен-
ный интеллект, 
чтобы ориентиро-
ваться в простран-
стве, следить за со-

стоянием территорий и про-
водить уборку в соответствии 
с регламентами. До конца 
2024 года планируется расши-
рить пилотный проект и ис-

пользовать до 30 роботов-
убор щиков в восьми крупных 
городских парках, — расска-
зал начальник Главконтроля 
Евгений Данчиков.
В первый день Московского 
урбанистического форума 
в «Лужниках» откроют скейт-
парк «Московский спорт». 
Пройдут здесь и соревнова-
ния по баскетболу.
Эстафету олимпийского ком-
плекса чуть позже подхватят 
и другие площадки форума. 
В Гостином Дворе представят 
все достижения Комплекса со-
циального развития города, 
в парке и концертном зале 
«Зарядье» можно будет узнать 
о ключевых строительных ме-
гапроектах, а с середины авгу-
ста в Манеже свою программу 
представят транспортники.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в столи-
це стартует 
Московский ур-
банистический 
форум. Он со-
стоится уже 
в двенадцатый 
раз и станет са-
мым крупным 
за всю историю 
своего прове-
дения. 

Городской проект научит 
пенсионеров беречь здоровье
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
аккаунте в социальной сети 
«ВКонтакте» рассказал о за-
пуске масштабного город-
ского проекта «Школа здо-
ровья».

Занятия в рамках проекта бу-
дут проводить во всех центрах 
московского долголетия, 
а участие в «Школе здоровья» 
принимают 42 столичные по-
ликлиники.
— С горожанами старшего 
возраста общаются кардиоло-
ги, неврологи, терапевты 
и другие специалисты. Прово-
дятся лекции, семинары, па-
нельные дискуссии и мастер-
классы, — рассказал мэр.
По словам Сергея Собянина, 
главная задача проекта — на-
учить старшее поколение мо-
сквичей заботиться о своем 
здоровье. 

— Каждое занятие посвящено 
отдельной теме, например, 
профилактике болезней серд-
ца, сосудов, правильному пи-
танию, — добавил он.
Также мэр столицы сообщил, 
что анонсы встреч с медиками 
размещаются в социальных 
сетях центров московского 
долголетия, там же горожане 
старшего возраста могут най-
ти ссылки на занятия.

— Стать участником проекта 
может любой горожанин стар-
ше 55 лет. Надо обратиться 
в ближайший центр москов-
ского долголетия или набрать 
(495) 870-44-44, — уточнил 
Сергей Собянин.
В июле центры московского 
долголетия отметили свое че-
тырехлетие. За это время 
в них провели свыше 250 ты-
сяч различных мероприятий. 
Сегодня в столице работает 
уже 86 клубных пространств, 
а к концу года их будет более 
120. Популярность центров 
серьезно растет. Так, если за 
прошлый год горожане посе-
тили их более миллиона раз, 
в 2023-м такого же показателя 
удалось достичь за полгода. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Промзона станет 
жилым кварталом
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о реор-
ганизации промзоны Дон-
ские улицы. 

В рамках проекта 
р е о р г а н и з а ц и и 
бывшей производ-
ственной зоны 
Донские улицы бу-
дет сформирован 
современный го-
родской квартал. 
Там появится около 145 ты-
сяч квадратных метров не-
движимости. 
— Участок бывшей промзоны 
Донские улицы площадью 
3,23 гектара планируется пре-
образовать через механизм 
комплексного развития тер-
риторий. На месте существу-
ющих строений предполага-

ется построить современные 
объекты, — сказал Андрей 
Бочкарев.
Заммэра подчеркнул, что здесь 
планируется возвести объек-
ты социальной инфраструкту-

ры: детский сад на 
100 мест и школу 
на 200 учащихся. 
Реорганизацией 
площадки займет-
ся Московский 
фонд реновации 
жилой застройки. 
В районе также по-
строят физкуль-

турно-оздоровительный ком-
плекс и дома по программе 
реновации. Кроме того, здесь 
появится свыше 400 рабочих 
мест.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ректором Московского государственного университета технологий и управления (МГУТУ) 
имени Разумовского утвержден Арсений Миронов. Об этом сообщила пресс-служба 
Министерства науки и высшего образования РФ.
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РАЗВЕРНУТОЕ ИНТЕРВЬЮ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ КЛИМАТА И ТОЧНОСТИ 
ПРОГНОЗОВ ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ВМ
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Олимпийский размах
Ключевые проекты и главные столичные новации представят 
эксперты в рамках Московского урбанистического форума РУБЛЕЙПОМОГ ПРИВЛЕЧЬ ПРЕДПРИНИ

МАТЕЛЯМ МОСКОВСКИЙ ГАРАНТИЙНЫЙ 
ФОНД. ТАКИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ УДАЛОСЬ ДО
БИТЬСЯ ЗА ПОЛГОДА БЛАГОДАРЯ РАБОТЕ 
ФОНДА С БАНКАМИПАРТНЕРАМИ. 

ЦИФРА ДНЯ

33 000 000 000

Подготовлена 
большая деловая, 
развлекательная, 
образовательная 
программа

Вчера 14:06 Одна из лекторов Московского урбанистического форума Влада Савенко выступит в рамках нескольких сессий на площадке в олимпийском комплексе 
«Лужники». Всего в день открытия для гостей форума запланировано свыше 100 мероприятий

Выходные дни 
будут теплыми

Если говорить о центре европейской 
России, то погода будет по-настоящему 
замечательная в течение  всей недели. 
Отмечу, что с юга и юго-запада актив-
но перемещаются теплые воздушные 
массы. Поэтому температура воздуха 
со вторника поднимется до 25 граду-
сов. При этом уже в пятницу шкала 
термометра покажет 30 градусов, а на 
предстоящих выходных показатели 
и вовсе перевалят за эту отметку. Од-

нако летнюю погоду можно измерять не только по темпе-
ратуре воздуха в течение дня, но и по минимальным зна-
чениям. Так, на неделе ночные показатели в Москве будут 
варьироваться от 13 до 18 градусов выше нуля. Кроме 
этого, важно отметить, что в условиях потепления клима-
та происходит увеличение амплитуды погодных характе-
ристик, то есть ее изменчивости: только за первую чет-
верть XXI века количество экстре-
мальных явлений увеличилось вдвое. 
Высокая температура способствует 
фронтальным разделам: погода может 
резко поменяться и преподносить не-
приятные сюрпризы. 
Однако метеорологи успешно пред-
сказывают опасные события, в основ-
ном реально это сделать за сутки или 
двое. Так что прогноз не позволит мо-
сквичам попасть в центр проливного 
ливня. 
Поскольку погода с начала лета была 
неоднородной, стоит ожидать экстре-
мальные события и в августе. К сожа-
лению, предотвратить их невозмож-
но, но своевременно спрогнозировать для минимиза-
ции негативных последствий реально. Отдельно стоит 
отметить, что с 11 до 14 часов дня лучше поберечь кожу 
от прямого попадания солнечных лучей, так как уровень 
ультрафиолетового индекса в этот период будет превы-
шать норму. 
При этом значительных колебаний атмосферного давле-
ния в августе наблюдаться не будет. На этой и предстоя-
щей неделе показатели будут незначительно ниже нормы 
или же оставаться в ее пределах. Жителям столицы не 
стоит сильно переживать из-за этого, потому что основ-
ное влияние на состояние человека все же оказывают 
именно показатели температуры, солнечной энергии 
и ветрености. 

Вчера научный руководитель Гидрометцентра Ро-
ман Вильфанд рассказал, какую погоду ждать мо-
сквичам в последний месяц лета.
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МЭР МОСКВЫ ОСМОТРЕЛ 
СТАНЦИЮ ПЫХТИНО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Открытие памятника генералу 
посетил последний боец 
легендарной 4-й роты панфиловской 
дивизии Владимир Бурцев  ➔ СТР. 3

главная тема

Нелюбимые пасынки Европы. 
Зачем украинские власти силой 
насаждают чуждые народу своей 
страны ценности  ➔ СТР. 5

физкультура в округах

Бежим за красотой и силой. 
Спортсмены-любители тоже 
участвуют в соревнованиях и ставят 
собственные рекорды  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОМОВ 
ПО РЕНОВАЦИИ  ➔ СТР. 2

Московский урбанфорум 
продлится 6 недель: 
с 1 августа по 10 сентя-
бря. В рамках форума 
пройдет фестиваль 
«Сделано в Москве». 
В нем примут участие бо-
лее 400 брендов, кото-
рые представят свыше 
3,5тысячи видов това-
ров и услуг. Более 
20 познавательных ме-
роприятий проведут сто-
личные экологи в «Луж-
никах». А в парке «Заря-
дье» с 5 по 11 августа 
пройдет неделя финан-
совой грамотности. 
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Первым ключевым собы-
тием Московского урбани-
стического форума в Го-
стином Дворе станет тре-
тий международный кон-
гресс Urban Health, 
который пройдет 2–3 авгу-
ста. Деловая программа 
включает в себя множе-
ство панельных дискуссий 
по тематическим направ-
лениям, среди них «Ин-
фраструктура и строитель-
ство», «Здоровье и ЗОЖ», 
«Экология», «Активное 
долголетие». В течение 
двух дней на Urban Health 
выступят более 150 спике-
ров и даже голосовой по-
мощник «Алиса». 

справка
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Создан сервис, позволяющий инвесторам 
регистрировать инициативы
На инвестпортале Москвы 
появился реестр инвести-
ционных инициатив. Под-
робности вчера сообщил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам экономиче-
ской политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото). 

Функционал инвестпортала 
постоянно дорабатывается, 
появляются новые онлайн-
инструменты, отвечающие 
цифровым трендам. Реестр 
инвестиционных инициа-
тив — первый на инвестпор-
тале сервис в формате «биз-
нес — бизнесу». Предложить 
свой проект может любой за-
регистрированный пользова-
тель, для этого достаточно за-
полнить небольшую элек-
тронную форму, добавив све-
дения о заявителе и описание 
своего проекта.

— Сейчас на портале доступ-
но около 30 онлайн-серви-
сов, — заявил Владимир Ефи-
мов, — при этом город про-
должает совершенствовать 
сайт. В этом году на портале 
появился новый раздел — «Ре-
естр инвестиционных иници-
атив». Он поможет упростить 
взаимодействие авторов и ис-
полнителей проектов. Рабо-
тать на сервисе могут авто-
ризованные пользователи. 
В данный момент для реали-

зации доступны три инвести-
ционные инициативы.
Новый сервис позволяет ин-
вестору и инициатору проек-
та безопасно контактировать 
друг с другом и обмениваться 
документацией. 
— Доступные для рассмотре-
ния инициативы направлены 
на создание заводов по произ-
водству полимерной пленки, 
по переработке резиновых из-
делий, а также производству 
тонкой химии, продукты ко-
торой применяются во мно-
гих сферах промышленно-
сти, — пояснил глава Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский.
Все проекты, прежде чем поя-
виться в доступе на портале, 
проходят экспертизу в Город-
ском агентстве управления 
инвестициями. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Оформление поезда посвятили 
национальным проектам
Вчера на Арбатско-Покров-
скую линию метро вышел но-
вый тематический состав. 
Его посвятили националь-
ным проектам России. 

Пассажиры «Поезда возмож-
ностей» смогут больше узнать 
о президентской платформе 
«Национальные проекты Рос-
сии», целях и результатах, до-
стигнутых нацпроектами 
к нынешнем году, и о том, 
как они повлияли на каче-
ство жизни каждого жителя 
страны.
Десять брендированных ваго-
нов расскажут о возможно-
стях, которые развиваются 
благодаря национальным 
проектам. В вагонах нацпро-
ектов «Демография» и «Здра-
воохранение» представлена 
информация о мерах под-
держки семей с детьми, сове-
ты на тему того, как быть здо-
ровым и вести активный об-
раз жизни. 
О возможностях узнавать но-
вое, заглядывать за горизонт 
и использовать новые техно-
логии расскажут националь-
ные проекты «Образова-
ние», «Цифровая экономика» 
и «Малое и среднее предпри-
нимательство».
Пассажиры вагонов нацпро-
ектов «Экология» и «Туризм 
и индустрия гостеприимства» 
узнают об охране природы 
и новых направлениях для пу-
тешествий. О творчестве и ис-
кусстве расскажет вагон нац-
проекта «Культура». А в дру-
гих можно узнать о госпро-
граммах «Жилье и городская 
среда» и «Безопасные и каче-
ственные дороги». О государ-
ственной поддержке при раз-
витии своего дела рассказы-
вается в вагоне нацпроектов 
«Производительность труда» 
и «Международная коопера-
ция и экспорт».
— В «Поезде возможностей» 
москвичи и гости столицы 
смогут получить исчерпываю-

щую информацию о мерах 
поддержки по 14 ключевым 
направлениям развития стра-
ны, присоединиться к реали-
зации национальных проек-
тов и узнать для себя что-то 
полезное и практичное. На-
пример, воспользоваться со-
ветами по диагностике здоро-
вья или внести свой вклад 
в сохранение природы, позна-

комиться с объектами культу-
ры и изучить афишу ближай-
ших мероприятий, найти ин-
тересную книгу для чтения, 
поучаствовать в научных 
и технологических конкурсах, 
записаться на образователь-
ный курс или выбрать увлека-
тельный маршрут для путеше-
ствия по стране, — отметила 
генеральный директор АНО 
«Национальные приоритеты» 
София Малявина.
Пассажиры уже оценили но-
вый поезд Арбатско-Покров-
ской линии метро. Валентина 
Молотова отметила яркость 
и красочность вагонов. 
— Доступно и интересно рас-
сказано. Почерпнула для себя 
много полезной информа-
ции, — отметила она.
Выводил состав на линию из 
депо «Измайлово» машинист 
Олег Черкасов. Он рассказал, 
что подобные поезда пользу-
ются особенной популярно-
стью у пассажиров. В вагонах 
многие фотографируются, 
стараясь запечатлеть на па-
мять необычное оформление.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 10:31 Одна из первых пассажиров 
нового тематического поезда Валентина Молотова

Вчера 11:08 Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) вместе с замглавы Департамента строительства столицы Сергеем Сущенко (слева), и.о. начальника 
Московского метрополитена Дмитрием Дощатовым, заммэра Москвы по вопросам строительства и градостроительной политики Андреем Бочкаревым, гендиректором 
компании-подрядчика Сергеем Воробьевым, главой Департамента строительства Москвы Рафиком Загрутдиновым, гендиректором «Мосинжпроект» Юрием Кравцовым, 
руководителем проекта строительства участка Солнцевской линии метро Абесаломом Хидишели (слева направо) и другими на строящейся станции метро «Пыхтино»

Сергей Собянин: Скоро 
запустим метро до Внукова

При строительстве метро 
от станции «Рассказовка» 
до «Пыхтино» перегонные 
тоннели сооружались за-
крытым способом. А вот 
на участке от станции 
«Пыхтино» до станции 
«Аэропорт Внуково» поез-
да будут выходить на по-
верхность, проезжать 
по метромосту над рекой 
Ликова длиной 460 мет-
ров и снова уходить 
под землю. Ликовский 
мост станет двенадцатым 
метромостом Москвы.

кстати

Строительство метро до аэро-
порта Внуково вышло на фи-
нишную прямую. На станции 
«Пыхтино», которая войдет 
в состав нового участка Солн-
цевской линии, побывал 
Сергей Собянин. 
— Завершаем основное стро-
ительство станций «Пыхти-
но» и «Аэропорт Внуково» на 
новом участке Солнцевской 
линии метро, — поделился 
мэр. — Осталось закончить 
отделку, смонтировать и на-
ладить оборудование. В бли-
жайшие месяцы эти станции 
будут запущены.

Повышаем доступность
По словам Сергея Собянина, 
в перспективе новый участок 
метро улучшит транспортное 

обслуживание для 350 тысяч 
человек, живущих и работаю-
щих в районе Внуково и бли-
жайших поселениях, а также 
для миллионов пассажиров 
одного из крупнейших аэро-
портов России.
— К примеру, от аэропорта 
Внуково до станции «Мичу-
ринский проспект» можно 
будет доехать всего за 23 ми-
нуты, а дальше — на БКЛ 
в любую часть города. До «Мо-
сквы-Сити» дорога займет 
40 минут, — подчеркнул мэр, 
добавив, что за 10 лет постро-
ен один из самых протяжен-
ных радиусов московского 
метро — от «Делового цен-
тра» до «Аэропорта Внуко-
во» — длиной око-
ло 30 километров 
и с 14 станциями.
Будущая станция 
«Пыхтино» готова 
более чем на 
90 процентов. Сей-
час на ней завер-
шаются работы по 
устройству основ-
ных конструкций 
и верхнего строе-
ния пути, ведутся 
архитектурно-от-
делочные работы.
— Ожидаем, что ею будут 
пользоваться порядка 11 ты-
сяч человек в сутки, а к 2030 го-
ду пассажиропоток увели-
чится в два раза, — добавил 
Сергей Собянин.
Дизайн станции посвятили 
авиационной тематике. Одну 
из путевых стен украсит хро-
нологическая лента, посвя-

щенная истории отечествен-
ного авиастроения — от 
 АНТ-3 до сверхзвукового 
 Ту-160. На потолке появятся 
световые конструкции в виде 
цилиндров-турбин, а над на-
клонным ходом эскалатора — 
модель самолета Ту-144. 

Надежный перевозчик
Юбилей вчера отметил ГУП 
«Мосгортранс». С праздником 
сотрудников предприятия по-
здравил в своем телеграм-ка-
нале Сергей Собянин. 
— Жителей и гостей столицы 
уже 65 лет перевозит Мосгор-
транс. Сегодня это порядка 
700 маршрутов, которыми 
ежедневно пользуются около 

3 миллионов человек, — на-
писал мэр столицы, добавив, 
что за последние 10 лет в Мо-
скве создана новая транспорт-
ная реальность и новые стан-
дарты перевозок.
Глава города напомнил, что 
впервые в стране запущены 
электробусы, ездить в кото-
рых — одно удовольствие, 

а обслуживают их крупней-
ший в Европе парк «Красная 
Пахра» и недавно открывший-
ся «Митино».
— В ТиНАО и «Сколкове» ав-
тобусы можно заказать на 
ближайшую остановку, как 
такси. Работает очень важ-
ный проект «Социальное так-
си» — для перевозки маломо-
бильных пассажиров, — поде-
лился Сергей Собянин.

Мнение горожан учтено
Мобильное приложение 
«Электронный дом Москва» 
сделали удобнее по просьбам 
пользователей.
— Теперь на главном экране 
отображаются все самые важ-
ные опции. Например, там по-
явились разделы «Новости» — 
городские, районные и самого 
дома, «Популярное» — с самы-
ми востребованными сервиса-
ми платформы, здесь можно 
подать заявку о проблеме в до-
ме и во дворе, написать в чат 
дома и создать объявление для 
соседей, «Важное» — с уведом-
лениями о плановых отк лю-
чениях воды, напоминания-
ми о необходимости передачи 
показаний приборов учета, об 
опросах и голосованиях, — 
написал мэр своем телеграм-
канале.
Кроме этого, на главной стра-
нице будет видно количество 
баллов, которые начисляются 
за активность в «Электрон-
ном доме» и других городских 
проектах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход строитель-
ства станции ме-
тро «Пыхтино», 
поздравил Мос-
гортранс с юби-
леем и рассказал 
о приложении 
«Электронный 
дом Москва».

день мэра

Дизайн станции 
«Пыхтино» 
посвятили 
авиационной 
тематике

минуты займет 
дорога на метро 
от аэропорта Вну-
ково до станции 
«Мичуринский 
проспект».

цифра
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Начинающие музыканты 
выступят вместе со звездами
Начался прием заявок от му-
зыкантов, желающих при-
нять участие в проекте 
«Лайн-ап #Моспродюсер». 
Победители проекта высту-
пят на концерте в честь Дня 
города на Поклонной горе.

Подать заявку могут исполни-
тели и творческие коллекти-
вы, профессионалы и любите-
ли. Принимаются авторские 
композиции любых стилей 
и жанров.
— Возможность презентовать 
себя и свою музыку в контек-
сте празднования Дня рожде-
ния Москвы — хорошая воз-
можность для личностного 
и творческого роста, — под-
черкнула замруководителя 
столичного Департамента 
культуры Ака Марзаева.
Артистов, которые получат 
возможность выступить на 
одной сцене со звездами шоу-
бизнеса, определят в несколь-
ко этапов. Сначала команда 
Моспродюсера из всех заявок 
выберет финалистов проекта. 

Затем пройдут живые прослу-
шивания с участием экспер-
тов музыкальной индустрии. 
Они и выберут победителей.
— Для жюри важно соответ-
ствие творческого номера 
концепции мероприятия, 
а также готовность артиста 
выступить на большой сце-
не, — пояснил директор Мо-
спродюсера Андрей Петров.
В прошлом году организато-
ры «Лайн-апа» получили бо-
лее 600 заявок. На концерте 
в День города выступили пять 
победителей и два обладателя 
спецноминации от жюри.
— Участие в таких проектах 
важно для артиста любого 
уровня, — считает Филипп Ту-
нинский, участник группы 
idst, оказавшейся в числе 
счастливчиков. — Всем, кто 
рассчитывает на победу, надо 
упорно работать и помнить, 
что всегда можно больше.
Заявки принимаются до 10 ав-
густа включительно.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Тысячи новоселов получили современное комфортное жилье
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе программы 
реновации на юге города. 

Реновация идет по плану
На юге столицы к настоящему 
времени обеспечено начало 
расселения 69 домов. 
— Со старта программы на 
юге Москвы 44 дома полно-
стью расселены. Благодаря 
этому 3,5 тысячи семей — 
а это 8,8 тысячи москвичей — 
переехали в новое комфорт-
ное жилье, — отметил Андрей 
Бочкарев.
По словам заместителя мэра, 
21 дом на сегодняшний мо-
мент уже демонтирован. 
— На месте расселяемых 
и снесенных домов старого 
жилого фонда ведется строи-
тельство и проектирование 
нового жилья и сопутствую-
щей инфраструктуры, — по-
яснил он.
В настоящее время в Южном 
округе столицы передано под 

заселение 22 новостройки, 
две введены в эксплуатацию, 
еще 15 строится.
Всего по программе ренова-
ции в Южном округе города 
предстоит расселить 378 до-
мов, обеспечить новыми 
квартирами более 82 тысяч 
жителей, сообщили в столич-
ном Стройкомплексе. 

Развитие инфраструктуры
В Басманном районе построят 
детский сад на 200 мест. Обра-
зовательное учреждение ста-
нет востребовано жителями 
района. 
— Объект на Госпитальном 
Валу будет возведен в рамках 
Адресной инвестиционной 
программы, за счет средств 
городского бюджета, — сооб-
щил Андрей Бочкарев.
В настоящее время на земель-
ном участке находится жилой 
дом, признанный аварийным 
и подлежащий сносу.
Руководитель Москомстрой-
инвеста Анастасия Пятова до-
бавила, что городскими вла-
стями ставится задача по соз-

данию для жителей всех райо-
нов разветвленной и удобной 
инфраструктуры. 
— Акцент делается именно на 
создание в первую очередь со-
циальной инфраструктуры. 

Важно, чтобы пользоваться 
ими могли все жители данно-
го района, — сказала она.
Еще одно образовательное уч-
реждение будет построено 
в Нижегородском районе. 

Его открытие планируется на 
2024 год. 
— В состав центра войдут дет-
ский сад для детей от трех до 
шести лет и начальная шко-
ла, — рассказал заммэра.

Помимо учебных аудиторий 
в центре появятся видеосту-
дия, музыкальные, театраль-
ные и художественные клас-
сы, а также спортивный зал 
и трансформируемый акто-
вый зал. Также планируется 
обустройство различных те-
матических рекреационных 
зон и открытой библиотеки. 
— Одной из особенностей 
проекта станет игровая зона 
на части эксплуатируемой 
кровли здания, — отметила 
Анастасия Пятова.

Сдадут спортцентры
В районе Новогиреево на пло-
щадке недостроенного и бро-
шенного торгово-офисного 
центра на улице Перовской 
построили два спортивных 
объекта: ФОК и крытые поля 
для мини-футбола, а также 
многофункциональный ком-
плекс. 
— Объекты готовятся к сдаче 
в эксплуатацию, — сообщил 
Андрей Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 июня 2023 года. Жительница дома на Каширском шоссе Ольга Климова получила квартиру 
по программе реновации в комфортной новостройке
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МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Мы вместе с общественной 
организацией «Националь-
ные приоритеты» запустили 
тематический состав в метро. 
«Поезд возможностей» будет 
курсировать на Арбатско-По-
кровской линии метрополите-
на полгода. 
По поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина мы продол-
жаем развивать городской 
транспорт, делаем поездки 
на нем комфортными, без-
опасными и интересными. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Ветеран-панфиловец побывал 
на открытии бюста генералу

Памятник советскому полко-
водцу Ивану Панфилову занял 
центральное место в мемори-
альном комплексе «Героям-
панфиловцам», который поя-
вился в Северном Тушине 
в 1966 году и посвящен памя-
ти воинов 316-й стрелковой 
дивизии. 
— Москвичи знают историю 
панфиловской дивизии, — от-
метил на церемонии откры-
тия префект Северо-Западно-
го административного округа 
столицы Алексей Пашков. — 
Именно панфиловцы остано-
вили немецкие полчища на 
северо-западных подступах 
к Москве. Их подвиг стал при-
мером стойкости, мужества 
и героизма для всех воинов 
Красной армии. Было много 
обращений ветеранских орга-
низаций, активистов нашего 
округа с просьбой установить 
у этого памятного мемориала 
бюст нашего прославленного 
полководца. 
И вот этот исторический день 
настал. На торжественную це-
ремонию открытия памятни-
ка пришли жители района 
и округа, ветераны, школьни-
ки и один из немногих остав-
шихся в живых панфиловцев 
Владимир Бурцев. 
Сегодня Владимиру Михай-
ловичу 97 лет, он единствен-
ный из оставшихся в живых 

солдат 4-й роты 8-й гвардей-
ской стрелковой дивизии 
им. Панфилова (ранее 316-я 
стрелковая Краснознамен-
ная дивизия). 
— Это очень знаменательный 
для меня день, — сказал он. 
Как рассказал Владимир Ми-
хайлович, сегодня он с удо-
вольствием занимается раз-
ведением гладиолусов. И это-
му, по его словам, есть про-
стое объяснение.
— После войны публика так 
соскучилась по цветам, пом-
ню, в каждом районе Москвы 
были цветочные теплицы, 
осенью проводились выстав-
ки цветов. Цветы — это празд-
ник, — говорит Владимир 
Михайлович. — И поэтому, 

когда у меня появилось сво-
бодное время, я с удоволь-
ствием занялся разведением 
гладиолусов. Их у меня более 
200 сортов. 
К слову,  один из выведенных 
сортов панфиловец Владимир 
Бурцев посвятил памяти сво-
их боевых товарищей.
Открытие памятника стало 
особенным днем в календаре 
для всех собравшихся, но осо-
бо волнительным и долго-
жданным последний день ию-
ля стал для родственников 
и потомков Ивана Панфило-
ва. В праздничной церемонии 
приняли участие внучка со-
ветского полководца Елена 
Козырькова и его многочис-
ленные праправнуки.

Так, московская школьница, 
жительница Северо-Восточ-
ного округа Наташа Андреева 
является праправнучкой Ива-
на Васильевича Панфилова.
— Историю своего прапраде-
да я знаю с самого детства, — 
говорит она. — Нам рассказы-
вали наши родители ее посте-
пенно. Становясь старше, мы 
все больше и больше узнава-
ли о своем прапрадеде. И се-
годня я вновь чувствую восхи-
щение и гордость за него. 
Я рада, что на территории ме-
мориального комплекса «Ге-
роям-панфиловцам» в Север-
ном Тушине открылся этот 
памятник. Героическая исто-
рия никогда не будет забыта, 
и интересоваться событиями 

тех лет всегда будут новые 
и новые поколения. 
Как уточняет внучка леген-
дарного генерала Елена Ко-
зырькова, они очень бережно 
хранят семейную историю.
— Мы передаем историю на-
шего деда, прадеда из поколе-
ние в поколение. И  все вместе 
в День памяти и скорби обяза-
тельно посещаем деревню Гу-
сенево, где проходили бои, — 
поясняет Елена Козырько-
ва. — И, конечно, сегодня 
я испытываю целый спектр 
невероятных эмоций: это 
и громадное волнение, и ли-
кующая радость, и патриоти-
ческая гордость. -
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Вчера в столич-
ном районе Се-
верное Тушино 
состоялось тор-
жественное от-
крытие памят-
ника советскому 
полководцу, Ге-
рою Советского 
Союза генерал-
майору Ивану 
Панфилову.

память

Вчера 11:40 Ветеран Великой Отечественной войны панфиловец Владимир Бурцев на церемонии открытия памятника полководцу И. В. Панфилову в Северном Тушине

Парк у озера получит современную 
качественную инфраструктуру

Для жителей окрестных домов устроили 
праздник детской фантазии

В районе Косино-Ухтомский
продолжается благоустрой-
ство парка у Святого озера. 
Как продвигаются работы, 
оценил префект Восточно-
го округа (ВАО) Николай 
Алешин. 

Преображать эту территорию 
начали еще весной. Масштаб 
работ поражает: совсем скоро 
у Святого озера должно поя-
виться не только красивое, но 
и функциональное обще-
ственное пространство, где 
каждый сможет найти себе за-
нятие по душе. В планах — 
создать сразу несколько зон 
отдыха для разных возрастов.
— На детских площадках уста-
новили игровой комплекс 
в виде корабля, веревочный 
городок и качели разного ти-
па. А на соседней площадке 
обустроили спортивную зону 
с тренажерами, — рассказал 
Николай Алешин.
В северной части парка обу-
строят место для принятия 
солнечных ванн с шезлонга-
ми и площадку для трениро-
вок. По периметру парка про-
ложат велодорожку.
Обновят центральную ал-
лею — специалисты уже при-

ступили к укладке плитки на 
пешеходных дорожках и под-
готовке места для цветников. 
Проведут в парке и дополни-
тельное озеленение: всего пла-
нируют высадить более 80 де-
ревьев и 260 кустарников. 
Стелу «Слава защитникам 
Оте чества», возле которой 
в памятные даты проходят 
районные патриотические 
мероприятия, также приво-
дят в порядок.

До этого территорию у Свято-
го озера сложно было назвать 
привлекательной для отды-
ха — старая инфраструктура 
пришла в негодность, мест 
для активных занятий почти 
не было.
— Сейчас нам обещают памп-
трек и небольшой скейт-парк. 
В районе много любителей 
экстремальных видов спорта, 
поэтому такие площадки сей-
час придутся очень кстати, — 

поделился местный житель 
Павел Тихонов.
Все конструкции в парке — из 
прочных материалов и всегда 
проверяются на безопасность 
перед вводом в эксплуатацию. 
Префект Восточного округа 
убедился, что все работы идут 
согласно графику, так что ско-
ро жителей района ждет но-
вое место притяжения. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столичном парке «Красная 
Пресня» состоялся семейный 
праздник. 

Небольшой уютный парк в са-
мом сердце Пресненского 
района, неподалеку от «Экс-
поцентра», за последнее вре-
мя значительно видоизменил-
ся и получил современную 
инфраструктуру. Много лет 
этот парк является одним из 
любимейших и наиболее жи-
вописных мест отдыха в Пре-
сненском районе. Сейчас 
здесь созданы все условия 
и для тихого отдыха, и для 
прогулок с детьми, и для ак-
тивных спортивных занятий, 
и для проведения праздников. 
Камерность этого уголка 
природы решили использо-
вать для одного из подобных 
событий. Компания-застрой-
щик провела презентацию 
своего нового проекта 
и устроила семейный празд-
ник для пришедших в парк 
горожан. В программу вклю-
чили музыку в живом испол-
нении, песни, танцы и люби-
мые детьми активности: ка-
тание на машинках, шоу 
мыльных пузырей, мастер-
классы по высадке комнат-

ных растений, раскрашива-
нию строительных касок, ри-
сованию картин акриловыми 
красками, росписи на тему 
домашнего уюта. А еще дети 
могли соорудить из пластико-
вых труб любое фантазийное 
животное или насекомое, об-
мотав его разноцветным 
скотчем. 
Популярностью у ребят и их 
родителей пользовалась боль-

шая картонная коробка, на ко-
торой можно было оставить 
художественное послание.
— Мы нарисовали кота, он 
спит и видит цветные сны, — 
рассказала семилетняя Ева, 
пририсовывая маркером за-
витушки к полосатому коври-
ку, на котором спит рыжий 
пушистик.
Двухлетний Дамир с мамой 
Викторией Изе решили рас-

писать скворечник, выбрав 
основными цветами зеленый 
и оранжевый. 
— В нашем дворе есть дерево, 
на котором располагаются 
скворечники, — рассказала 
мама малыша. — Теперь 
к ним можно добавить более 
современного деревянного 
«соседа».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АКА МАРЗАЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Модернизация городских 
пространств происходит 
в том числе за счет творческих 
и музыкальных представле-
ний. Создание комфортной 
среды при помощи творче-
ства — один из подходов, 
который важен для города. 
Благодаря ему приумножает-
ся культурный потенциал сто-
лицы. Таким образом Москва 
дополнительно открывает но-
вые таланты в самых разных 
направлениях искусства: 
от музыкального до художе-
ственного. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как проходит благоустройство у городского вокзала Окружная, какие зоны отдыха появятся в парке в районе Косино-
Ухтомский, чем порадовали детей и взрослых на семейном празднике в Пресненском районе — читайте в материалах наших корреспондентов.

Водители вновь могут свободно 
проехать к автопарковке

Двор-сад украсит 
искусственный ручей

В ТЕРЛЕЦКОМ 
ЛЕСОПАРКЕ 
НА ВОСТОКЕ 
ГОРОДА 
ЗАМЕТИЛИ 
ОЧЕНЬ РЕДКОГО 
ЖУКА  
МРАМОРНУЮ 
БРОНЗОВКУ

8
ЭЛЕКТРОБУСОВ 
ВЫШЛИ 
НА МАРШРУТЫ, 
СОЕДИНЯЮЩИЕ 
ТРИ РАЙОНА

Читатели библиотеки 
обменяются книгами

Храм с воскресной 
школой обновят

В районе Отрадное восстановили свободный доступ к авто-
мобильной стоянке. Земельный участок перед зданием за-
вода на Алтуфьевском шоссе передали в аренду под бес-
платную парковку для посетителей предприятия. Однако 
условия договора были нарушены. На парковке самоволь-
но поставили два шлагбаума и пост охраны, за стоянку с во-
дителей взимали плату. Нарушение выявили сотрудники 
Госинспекции по недвижимости. В итоге незаконные 
ограждения и прочие сооружения демонтировали. Теперь 
на парковке вновь можно оставлять машину спокойно.

Во дворе жилого дома в районе Якиман-
ка обустроят всесезонный сад. Вдоль 
прогулочных дорожек высадят деревья 
и кустарники асимметричной формы. 
Это позволит создать ощущение, что они 
росли здесь всегда. Также во дворе сдела-
ют площадь с фонтаном, бьющим на вы-
соту 1,6 метра, и искусственный ручей 
с каменистым руслом. Он будет впадать 
в небольшой пруд.

Сегодня вечером во дворике Библиоте-
ки-читальни имени Пушкина, которая 
находится в Басманном районе, пройдет 
книжный своп. Уголок по обмену прочи-
танными книгами будет работать 
с 18:00 до 20:00. Ограничений по жанру 
или формату изданий нет. Но организа-
торы просят приносить только те книги, 
которые вы с удовольствием порекомен-
довали бы своим друзьям и близким.

Храм в честь Собора Московских свя-
тых в Бибиреве капитально отремон-
тируют. Рабочие уже покрасили сте-
ны, колонны храма и приступили к об-
новлению внутренних помещений, 
включая воскресную школу и спор-
тивный зал. Также им предстоит при-
вести в порядок церковные своды. Вы-
сота здания по центральному куполу 
вместе с крестом — 39 метров.

В первых числах августа на северо-востоке столицы стартует капитальный 
ремонт сразу нескольких поликлиник.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Возле городского вокзала 
расширили тротуары

Спасенный лось находится 
под присмотром ветеринаров

Вчера заммэра Москвы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков 
(на фото) рассказал об об-
новлении территории вокза-
ла Окружная, рас-
положенного 
на границе райо-
нов Тимирязев-
ский и Марфино. 

Работы по благо-
устройству терри-
тории, которая на-
ходится около го-
родского вокзала Окружная, 
выполнены на 70 процентов.
— В связи с увеличением пас-
сажиропотока появилась не-
обходимость сделать ком-
фортные пешеходные марш-
руты от жилых домов к новому 
вокзалу, который объединяет 
одноименные станции метро, 
МЦК и МЦД-1, — отметил 
Петр Бирюков. 
В зону благоустройства вош-
ли Локомотивный и Нововла-
дыкинский проезды. 
Специалисты комплекса го-
родского хозяйства уже рас-

ширили тротуары и обустро-
или новые, общая площадь 
пешеходного пространства те-
перь составляет около 10,8 ты-
сячи квадратных метров. Для 
автомобилистов сделали пар-

ковки. На проез-
жей части замени-
ли асфальт — поч-
ти 9,5 тысячи «ква-
дратов». 
— Пешеходные пе-
реходы оборудова-
ли опорами кон-
трастного освеще-
ния, что позволит 

«зебрам» и пешеходам на 
них быть заметнее в темное 
время суток. Установили три 
современных комфортных 
остановочных павильона 
с беспроводной связью и за-
рядными слотами, — добавил 
Петр Бирюков.
Также на территории обнови-
ли систему освещения: уста-
новили более 70 современных 
фонарей и уличных торшеров 
с энергосберегающими све-
тильниками.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На Лосиной биостанции на-
ционального парка «Лоси-
ный Остров» поселился лось, 
которого спасли на Варшав-
ском шоссе. Сейчас за ним 
наблюдают ветеринары.

Лоси в Москве обитают не 
только в национальном парке 
«Лосиный Остров», но и на 
природных территориях 
 ТиНАО. Обычно они сторо-
нятся людей, но иногда выхо-
дят на оживленные улицы го-
рода. Это, как правило, моло-
дые особи. Они любопытны 
и могут выйти из чащи леса, 
например, потому что их при-
влек необычный запах.
Если животному грозит опас-
ность, как в случае с лосем, 
который оказался на шоссе, 
на место выезжают предста-
вители столичного Департа-
мента природопользования 
и охраны окружающей среды, 
сотрудники Росгвардии или 
полиции. Они оцепляют ме-
сто, где бродит дикий зверь, 

делают ему укол снотворного 
и отвозят туда, откуда он при-
шел, — чаще всего это «Лоси-
ный Остров». Специалисты 
национального парка приво-
дят животное в чувство и за-
тем выпускают его на волю.
— Новобранец чувствует себя 
хорошо, аппетит в норме, — 
рассказали на биостанции 
о спасенном лосе. — Сейчас 
животное на карантине. Ему 
предоставили просторный во-
льер, где он под круглосуточ-
ным наблюдением ветерина-
ров проходит адаптацию.
Как только специалисты раз-
решат, его выпустят в есте-
ственную среду обитания. 
При этом у лося теперь есть 
метка, благодаря которой 
можно отслеживать его даль-
нейшую судьбу.
В Москве сообщения о живот-
ных, попавших в беду, прини-
мают по телефону горячей 
линии: (495) 777-77-77.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

29 июля 13:01 Одна из участниц семейного праздника 
в парке «Красная Пресня», Ева, увлеченно рисует домик

2 мая 2023 года. Префект Восточного административного 
округа Николай Алешин (в центре) изучает план 
благоустройства парка у Святого озера 
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С 2010 года в районе Ко-
сино-Ухтомский обнови-
ли 168 дворов, благо-
устроили 97 детских 
и 29 спортивных площа-
док. В районе появилось 
19 гектаров новых газо-
нов, 3000 квадратных ме-
тров цветников, 1800 де-
ревьев и 35 000 кустарни-
ков. На улицах установили 
324 новых фонаря. Отре-
монтировали 630 подъез-
дов, а также обустроили 
четыре площадки для вы-
гула собак.

справка
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история
16 ноября 1941 года
в семи километрах
к юго-востоку от Воло-
коламска 28 бойцов 
316-й стрелковой 
дивизии в  ожесточен-
ном четырехчасовом 
бою сумели подбить 
18 вражеских танков 
и ценой собственной 
жизни остановить 
агрессора на подсту-
пах к Москве. Всем 
участникам в ноябре 
1942 года было присво-
ено звание Героя Со-
ветского Союза.
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Националисты несут тяжелые 
потери на передовой

Дмитрий Песков сказал, что 
это вызывает дискомфорт 
у западных политиков и нало-
гоплательщиков. 
Неэффективность использо-
вания вооружения НАТО осо-
бенно проявляется на передо-
вой. Например, на Южнодо-
нецком и Запорожском на-
правлениях ВСУ потеряли за 
сутки до 275 националистов, 
рассказал официальный пред-
ставитель Министерства обо-
роны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. Бо-
лее 220 радикалов российские 
солдаты уничтожили на До-
нецком направлении.
— На Краснолиманском на-
правлении подразделения 
группировки войск «Центр» 
ударами армейской авиации 
и огнем артиллерии успешно 
отразили две атаки противни-
ка в районах населенных пун-
ктов Кременная и Кузьмино 
Луганской Народной Респу-
блики, — сообщил Игорь Ев-
геньевич. — За сутки уничто-
жили до 140 украинских воен-
нослужащих. 
До 30 националистов ВСУ сол-
даты Российский армии унич-
тожили на Херсонском на-
правлении. 
Наши солдаты успешно вы-
полняют боевые задачи по 
уничтожению военной ин-
фраструктуры неонацистов.

В частности, российские воен-
нослужащие уничтожили цех 
по сборке беспилотных лета-
тельных аппаратов для ВСУ 
в районе населенного пункта 
Великий Бурлук Харьковской 
области, отметил генерал-
лейтенант Конашенков. А еще 
наши средства противовоз-
душной обороны сбили укра-
инский самолет.
— Средства противовоздуш-
ной обороны в районе насе-
ленного пункта Николаевка 
Донецкой Народной Респу-
блики сбили самолет Су-25 
воздушных сил Украины, — 
уточнил официальный пред-
ставитель Министерства обо-
роны России. — За прошед-

шие сутки перехватили 12 ре-
активных снарядов системы 
залпового огня HIMARS.
В целом военнослужащие ВС 
РФ уничтожили 23 беспилот-
ника радикальных формиро-
ваний ВСУ в районах населен-
ных пунктов Лисичанск, Кре-
менная Луганской Народной 
Республики.
При этом в ходе проведения 
специальной военной опера-
ции ВСУ проявляют жесто-
кое отношение к своим же 
военнослужащим, что сказы-
вается на уровне их мораль-
ного духа. Например, в райо-
не Кременского леса — боль-
шое число трупов солдат 
и наемников украинской ар-

мии, которые уже месяц не 
эвакуируют украинские во-
еннослужащие. 
— Мы даже предлагаем им 
установить санитарный час,  
для того чтобы они могли вы-
везти своих погибших, но 
украинские командиры, ко-
мандиры отрядов наемников 
отказываются от наших пред-
ложений, — рассказал пер-
вый зампред комитета Госду-
мы по делам СНГ, евразий-
ской интеграции и связям 
с соотечественниками Виктор 
Водолацкий.
А секретарь Совета безопас-
ности России Николай Патру-
шев сообщил, что киевский 
режим использует своих ране-

ных солдат в качестве биоло-
гического материала. 
— Украинцев не только броса-
ют на так называемые мясные 
штурмы, приводящие к поте-
рям, но и, по поступающей 
информации, используют ра-
неных бойцов ВСУ как биома-
териал, тайно изымая органы 
для трансплантации, — отме-
тил Патрушев. 
Также он отметил, что неслу-
чайно в прошлом году прези-
дент Украины Владимир Зе-
ленский подписал закон 
о трансплантации, предусма-
тривающий изъятие челове-
ческих органов без согласия.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН 
ВРИО ГЛАВЫ ДНР 

Горячей точкой сейчас высту-
пает Угледарское направле-
ние. Там самые за последние 
дни ожесточенные боестол-
кновения. Наши подразделе-
ния выбили противника, про-
тивник понес большие потери 
и в личном составе, и в техни-
ке. Кроме того, продолжаются 
боестолкновения на Марьин-
ском, Горловском и Авдеев-
ском направлениях. Россий-
ские силы продолжают про-
двигаться на Краснолиман-
ском направлении. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Контрнаступле-
ния Киева про-
ходят безрезуль-
татно. Пресс-
секретарь пре-
зидента России 
Дмитрий Песков 
отметил, что 
националисты 
бесцельно 
расхо дуют ре-
сурсы НАТО. 

спецоперация

Задержанным пособникам террористов 
грозит пожизненное заключение

Московские архитекторы помогают создать 
в Луганске комфортную городскую среду

Вчера сотрудники спецслужб 
задержали троих жителей 
Во ронежской области 
по подозрению в госизмене, 
сообщили в Центре обще-
ственных связей ФСБ РФ. 

Согласно информации ЦОС 
ФСБ России, подозреваемые 
в оказании помощи предста-
вителям украинской нацио-
налистической группировки 
«Правый сектор» (экстре-
мистская организация, запре-
щенная на территории РФ) 
находятся под следствием.
— По результатам оператив-
но-разыскных мероприятий 
было установлено, что граж-
дане передавали сведения 
о российских военных объек-
тах и транспортной инфра-
структуре, — сообщили в ве-
домстве. — В отношении за-
держанных следственным 
подразделением территори-

ального органа безопасности 
возбуждено уголовное дело 
по статье 275 УК РФ. 
По словам председателя ко-
митета Союза юристов Мо-
сквы, доктора юридических 
наук Александра Толмачева, 
если обвинения в том, что за-
нимались противоправными 
действиями, будут доказаны, 
то задержанных ждут самые 
жесткие последствия.
— Это одна из наиболее суро-
вых и строгих статей Уголов-
ного кодекса нашей страны. 
Наказание подразумевает 
срок до 20 лет лишения свобо-
ды. Это серьезное обвинение, 
от которого никуда не де-
нешься, — объяснил юрист.
По словам Толмачева, так как 
задержанные — граждане 
Российской Федерации, то во-
прос будет рассматриваться 
на закрытом заседании суда, 
без понятых и журналистов. 
Процесс пройдет быстро. 
— Решением суда практиче-
ски 100 процентов будет обви-

нительный приговор. Однако 
есть некоторые смягчающие 
обстоятельства, — сообщил 
Толмачев. — Возможно сни-
жение срока, если они будут 
сотрудничать со следствием 
и сдадут своих сообщников. 
Помимо этого, они могут по-
мочь находить правонаруше-
ния других людей. 
По словам эксперта, если за-
держанные смогут стать осве-
домителями или двойными 
агентами, то им также могут 
уменьшить срок. 
— Если эти люди действитель-
но стоящие, знающие и нуж-
ные, то спецслужбы могут 
пойти на то, чтобы их исполь-
зовать в своих целях, — отме-
тил Александр Толмачев. — 
В противном случае никаких 
поблажек не будет, и фигуран-
ты дела могут получить самое 
суровое наказание, вплоть до 
максимального срока лише-
ния свободы. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В Луганске после рекон-
струкции открывается сквер 
имени Героев «Молодой 
гвардии». Корреспондент 
«ВМ» узнал, как изменилось 
общественное пространство. 

Территория сквера — около 
пяти гектаров, которые разде-
лены московскими архитек-
торами, помогающими в бла-
гоустройстве, на специаль-
ные зоны: детские площадки, 
места отдыха и другие. Заме-
ститель руководителя проек-
та по реконструкции парка 
Александр Кузьменко сооб-
щил, что теперь для любите-
лей заниматься спортом на 
открытом воздухе в новом 
сквере оборудованы три спор-
тивные площадки.
— Одна создана специально 
для занятий воркаутом, вто-
рая оснащена силовыми тре-
нажерами, — сообщил Кузь-
менко. 
При этом уровень сложности 
на них различен, ведь трена-

жеры могут выбрать себе по 
душе как новички, так и про-
фессиональные спортсмены. 
Помимо этого, в сквере также 
откроется многофункцио-
нальная площадка для игры 
с мячом. Она огорожена со 
всех сторон, а на полу — спе-
циальное мягкое покрытие.
При этом в парке оборудо-
ваны также площадка для 
скейтбордистов и любителей 
самокатов. Ее площадь более 
1000 квадратных метров.
Также в парке засеяли траву 
и скоро будут высажены более 
1000 растений, среди которых 
катальпы, клены, липы и боя-
рышник. Еще глаз жителей 
Луганска будут радовать гор-
тензия, можжевельник, туя 
и пеннисетум.
Кроме того, в сквере Героев 
«Молодой гвардии» на площа-
ди 2000 квадратных метров 
оборудованы детские пло-
щадки. На них установлены 
26 объектов — от маленьких 
каруселей до огромного кора-

бля исследователей, где смо-
гут одновременно играть де-
сятки детей.
Заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии РЭУ 
имени Плеханова, доктор по-
литических наук Андрей Кош-
кин отметил, что интеграция 
новых регионов РФ подразу-
мевает создание полномас-
штабной инфраструктуры.
— Люди из ЛНР, долгие годы 
жившие под обстрелами, 
должны чувствовать себя за-
щищенными. Теперь жители 
Донбасса должны понимать, 
что они — полноценные рос-
сияне и имеют право как на 
работу, так и на отдых, — отме-
тил Андрей Кошкин. — А соз-
дание развитой городской сре-
ды — это как раз важная со-
ставляющая для комфорта-
бельной жизни. И москвичи 
сегодня помогают обустраи-
вать территорию сквера для 
жителей Луганска.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

24 июля 2023 года. Российский пилот современного ударного вертолета Ка-52 Вооруженных сил РФ перед очередным боевым вылетом в зоне проведения специальной 
военной операции 

Обезвредил мины врага
Старший лейтенант Даниил 
Углянский (1) проводит ин-
женерную разведку по ходу 
следования колонн мате-
риально-технического обе-
спечения ВС РФ. Во время 
задания Углянский двигал-
ся в головном дозоре и об-
наружил признаки, дема-
скирующие минное поле, 
о чем сообщил командова-
нию. Затем старший лейте-
нант приступил к осмотру 
местности и обезврежива-
нию взрывных устройств. 
Благодаря минным щупам 
и миноискателям Даниил 
Углянский вместе со своим 
подразделением деакти-
вировал более двух десят-
ков опасных устройств ВСУ 
различного класса.

Уничтожил скопление 
войск противника 
Старший сержант Даниил 
Щегольков (2) в составе 
расчета самоходной артил-
лерийской установки дер-
жит оборону одного 
из укрепрайонов россий-
ских войск. Когда подраз-
деления украинских ради-
калов выдвинулись на по-
зиции ВС РФ, САУ Щеголь-
кова открыла по врагу 
огонь. В корректировке по-
могал оператор российско-
го БПЛА. Благодаря этому 
расчет боевой машины 
старшего сержанта уничто-
жил скопление войск про-
тивника, польскую артил-
лерийскую установку, бро-
неавтомобиль ВСУ и склад 
боеприпасов. 

Поразил замаскирован-
ный командный пункт 
Старший лейтенант Руслан 
Мавликасов (3) в составе 
танковой роты наступал 
на тактически важном на-
правлении, прорывая обо-
рону врага. На задании Мав-
ликасов вскрыл позиции за-
маскированного командно-

го пункта ВСУ. Затем 
старший лейтенант открыл 
огонь по врагу, после чего 
стоявший рядом топливо-
заправщик противника сде-
тонировал, уничтожив укре-
пление. После этого про-
тивник отступил. Благодаря 
руководству старшего лей-
тенанта Мавликасова рос-
сийские танкисты поразили 
командный пункт украин-
ских националистов в то 
время, когда на нем находи-
лись автомобильная техни-
ка и личный состав. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Молодежь новых регионов 
познает азы спасательного дела

В Государственном универ-
ситете управления продол-
жаются смены для подрост-
ков из новых регионов РФ, 
которых обучают спасатель-
ному делу. Корреспондент 
«ВМ» узнал, как готовят ре-
бят из Донбасса. 

Учебные смены для спасате-
лей длятся две недели. При 
этом многие занятия прово-
дят преподаватели Универси-
тета управления.
— Большое внимание уделя-
ется культурной программе: 
мальчишек и девчонок, чье 
детство прошло в прифронто-
вых зонах, водят по столич-
ным музеям и театрам, — рас-
сказала куратор проекта Да-
рья Тимошенко.
Помимо этого, ребятам чита-
ют лекции по психологии. Так 
как в университете базирует-
ся Московское отделение Все-
российского студенческого 
корпуса спасателей, ребятам 
преподают азы спасательного 
дела, учат оказывать первую 
медпомощь, разводить костер 
и многому другому.
— Ведь каждый человек мо-
жет оказаться в ситуации, ког-
да необходимо оказать по-

мощь пострадавшему. Поэто-
му эти навыки полезны всег-
да, — отметила Тимошенко. 
Также школьникам из Дон-
басса преподают курс психо-
логической помощи.
Инструкторы Московского го-
родского отделения Всерос-
сийского студенческого спаса-
тельного корпуса проводят 
для ребят образовательные 
блоки, например, по работе 
с первичными средствами по-
жаротушения. Студенты-спа-
сатели обучают детей из но-
вых регионов вязанию альпи-
нистских узлов, а также боево-
му развертыванию пожарных 
рукавов. Последнее вызывает 
особенно большой интерес 
у детей.
— Цель проекта университет-
ских смен — познакомить 
школьников с различными 
специальностями, в частно-
сти, с профессиями спасателя 
и пожарного, — отметила Да-
рья Тимошенко. — Возможно, 
кто-то из них, когда вырастет, 
решит выбрать для себя такую 
благородную и нужную про-
фессию. Но даже если это бу-
дет не так, то практические 
навыки, которые ребята полу-
чают в нашем университете, 

помогут им и в повседневной 
жизни.
Многие инструкторы выез-
жают в новые регионы, где по-
могают восстанавливать раз-
рушенные дома, разбирать за-
валы. И они надеются, что 
мальчишки когда-нибудь при-
соединятся к ним и также при-
мут участие в восстановлении 
пострадавших от военных дей-
ствий поселков. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВИКТОР ВОХМИНЦЕВ
ВЕТЕРАН МВД, ГЕНЕРАЛМАЙОР 
В ОТСТАВКЕ
Данные курсы, которые про-
водит Всероссийский студен-
ческий корпус спасателей, — 
важное мероприятие для 
ознакомления школьников 
с различными отраслями. 
Это одна из составляющих 
профориентационного отбо-
ра. Такие мероприятия часто 
практиковались в советское 
время: школьников водили 
на предприятия и знакоми-
ли с рабочими профессиями. 
Наверняка курсы будут 
полезны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело
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Защита от атак врага 
была усилена 
Вооруженные силы России 
в ходе спецоперации освобо-
дили населенные пункты Ко-
валевка и Сергеевка на Крас-
нолиманском направлении. 
Об этом вчера сообщил 
министр обороны 
РФ Сергей Шойгу 
(на фото). 

По словам главы 
Минобороны Рос-
сии, помимо двух 
населенных пун-
ктов, ВС РФ про-
должают освобож-
дать от ВСУ и другие террито-
рии Донбасса. 
— Используя маневр, контр-
атаки и контрудары, россий-
ские соединения и воинские 
части освободили от нацистов 
населенные пункты Ковалев-
ка и Сергеевка на Красноли-
манском направлении, а так-
же железнодорожную стан-
цию Молчановка на Купян-
ском направлении, — сообщил 
Шойгу. — При этом командо-
вание вооруженных сил Укра-
ины отчаянно бросает новые 
силы на штурм наших пози-
ций. Благодаря грамотно по-
строенной обороне, умелой 
организации системы огня, 
профессиональным действи-
ям, выдержке и упорству рос-
сийских военнослужащих 
продвижения противника не 
допущено. Только за два 
дня — 26 и 27 июля — в райо-
не населенного пункта Ра-
ботино уничтожено более 
400 украинских военнослужа-
щих, 31 танк, из них три не-
мецких Leopard, два француз-
ских, а также 32 боевые бро-
нированные машины. В об-
щей сложности 63 единицы 
бронетехники.
Также, по словам Шойгу, по-
ставляемое западное воору-
жение не приводит к успехам 
ВСУ на поле боя, а только за-
тягивает военный конфликт. 
— За прошедший месяц в ре-
зультате успешных действий 
нaших войск потери 
противникa составили более 
20 800 военнослужaщих, ес-
ли говорить точно, то 20 824 
человекa, и 2227 единиц раз-
личного вооружения, в том 
числе 40 aмериканских aр-
тиллерийских систем М777 
и 50 самоходных aр тил ле рий-

ских установок из Велико-
британии, США, Гермaнии, 
Франции и Польши, — доба-
вил Шойгу. — Если рaньше 
мы говорили о единичных 
под вигах, то сегодня у нaс 

сотни достойных 
военнослужащих, 
сол дaт, офицеров, 
сер жaнтов, кото-
рые не просто 
с честью выполня-
ют свой долг, 
а делaют это про-
фессионально.
По словам Шойгу, 

на фоне неудачного так назы-
ваемого контрнаступления 
киевский режим при под-
держке западных спонсоров 
сосредоточился на проведе-
нии террористических атак 
на гражданскую инфраструк-
туру в городах и населенных 
пунктах России. 
— С учетом складывающейся 
обстановки были приняты до-
полнительные меры по повы-
шению защиты от нападений 
с воздуха и моря, — заявил 
министр обороны России. — 
В разы увеличена интенсив-
ность ударов по украинским 
военным объектам, в том чис-
ле обеспечивающим данные 
теракты.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

танков Leopard
и 11 aмериканских 
БМП Bradley было 
уничтожено ВС РФ 
за прошедший 
месяц. Об этом 
сообщил министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу. 

цифра

10

ВС
ЕР
ОС
СИ

Й
СК
И
Й

 С
ТУ
Д
ЕН
Ч
ЕС
КИ

Й
 С
П
АС
АТ
ЕЛ
ЬН

Ы
Й

 О
ТР
Я
Д

15 июля 11:19 Сотрудник 62-й пожарно-спасательной части проводит для детей Донбасса 
мастер-класс по боевому развертыванию пожарного рукава
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Новые законы — жест отчаяния, убежден поли-
толог Григорий Савельев.
— Обратите внимание: их начали принимать 
на фоне неудачного «контрнаступа» и полного 
фиаско на саммите НАТО, когда Украине пря-
мым тестом сказали: в альянс мы вас не бе-
рем, — рассуждает эксперт. — При этом вся 
суть политики страны уже больше 30 лет — 
«Украина — не Россия. Украина — це Европа». 
Я был в Киеве во время последнего Майдана, 
и там активисты, жившие зимой в палатках, на 
полном серьезе говорили, что они — за евро-
пейский выбор, который не поддерживает Яну-
кович. Я напомню: речь тогда шла о том, что 
Украина может стать кандидатом на ассоции-
рованное членство в Евросоюзе. В переводе на 
бытовой язык это означает, что тебя не пустят 
в избу, а возможно (!) в будущем разрешат по-
стоять в предбаннике ЕС. Но проукраинские 
мне с пеной у рта, в абсолютной вере, доказыва-
ли, что если Януковича скинуть, то Украине 
сразу дадут членство в ЕС. Нюансов они не по-
нимали. Что самое интересное, о членстве в Ев-
росоюзе говорили реальные западенские «се-
люки», которые и в Европе никогда не были. Но 
им очень хотелось. «Попасть в Европу» для 
Украины — национальный фетиш. Кстати, 
история кончилась тем, что статус «ассоцииро-
ванного члена», то есть возможность постоять 
в предбаннике неизвестно сколько, Украине 
дали только 1 сентября 2017 года. Вот там она 
до сих пор и стоит. О том, чтобы пустили в избу, 
нет и речи. Но желание попасть остается.

При чем тут марихуана

Как считает генеральный директор Института 
региональных проблем Дмитрий Журавлев, ле-
гализация каннабиса «в медицинских целях» — 
это попытка заигрывания со странами, где дан-
ный наркотик разрешен к употреблению. 
— В частности, речь про Голландию и некото-
рые штаты Америки, — говорит эксперт. — При 
этом во многих странах ЕС, да и в других запад-
ных странах марихуана запрещена, за ее хране-
ние и распространение грозит срок. Но Украи-
на — новичок, который просится в западный 
мир. Поэтому она хочет быть «святее папы рим-
ского» или западнее самых западных. Это бо-
лезнь всех неофитов: они бросаются в любую 
идею, как в омут. Я удивляюсь, почему Зелен-
ский еще не перешел с кириллицы на латиницу. 
Ничуть не иронизирую: в рамках украинской 
политики это было бы логично.
Впрочем, к внедрению латиницы дело уже идет.

Мыкола, ду ю спик инглиш?

Владимир Зеленский внес в Верховную раду за-
конопроект, в соответствии с которым чинов-
ники и военные будут обязаны владеть англий-
ским. «Английский язык принадлежит к язы-
кам международного общения на Украине», — 
говорится также в тексте законопроекта.
Зеленский определил статус этого документа 
как неотложный. В случае его принятия англий-
ским должны будут овладеть все руководители 
местных администраций, а также сотрудники 
таможенных и налоговых органов. Кроме того, 
язык обязаны будут знать представители офи-
церского корпуса и профессиональные воен-
ные, а также сотрудники полиции и других 
правоохранительных ведомств.
— Это нонсенс. Зеленский фактически пытает-
ся превратить свою страну в колонию, — рас-
суждает кандидат исторических наук, препода-
ватель МГУ имени Ломоносова Виктор Трефи-
лов. — Вот сейчас, например, в Индии два госу-
дарственных языка — хинди и английский. 
Почему английский? А потому что Индия в те-
чение нескольких веков, до 1947 года, была ко-
лонией Великобритании. Британские чиновни-
ки, военные, бизнесмены, конечно, и думать не 
могли, чтобы учить какой-то «варварский» хин-
ди, поэтому просто обязали местное население 
учить их язык. Если с тобой разговаривает бе-
лый господин, ты обязан его понимать, отве-
чать и слушаться. А если ты плохо понимаешь, 
тебя бьют стеком по голове. Чтобы занять лю-
бую, даже самую мелкую должность в колони-
альной Индии, индус был должен в совершен-
стве владеть английским. В странах Магриба 
(Тунис, Алжир, Марокко), принадлежавших 
Франции, была такая же ситуация. И в том же 
Тунисе, например, второй, помимо арабского, 
государственный язык — французский. По всей 
видимости, Зеленский хочет сделать Украину 
колониальной Индией или колониальным Ту-
нисом.
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев считает, что процесс уже идет.
— ВСУ сейчас командует Объединенный коми-
тет начальников штабов США. Главком ВСУ За-
лужный в каждом интервью повторяет, что он 
«24/7, семь дней в неделю» на связи с его предсе-
дателем — генералом Марком Милли. Техника, 
которой воюют ВСУ, по большей части амери-
канская и британская. Инструкции, соответ-
ственно, на английском. Значит, его нужно 
знать, поскольку ВСУ реально, без всякого преу-
величения, колониальная армия, — отмечает он.
То же самое, по его словам, касается и спец-
служб.
— В главном здании Службы безопасности Укра-
ины, на улице Владимирской, 33, в центре Кие-
ва, целый этаж уже много лет занимают сотруд-
ники ЦРУ, которые курируют, а часто и органи-
зуют все, что в СБУ делают, — рассказывает Зем-
цев. — И мне трудно представить, что офицеры 
ЦРУ станут учить украинский суржик. Разумеет-
ся, они общаются с аборигенами на языке, кото-
рый удобен им. Поэтому английский сотрудни-
кам службы знать нужно. В Главном управлении 
разведки Министерства обороны Украины, что 
на Рыбальском острове в Киеве, ровно такая же 
ситуация: хлопцы служат на подхвате у сотруд-
ников ЦРУ и британской МИ6. И тоже «размов-
ляють» по-английски.

Верховная рада Украины приняла в первом чтении закон о легализации употребления марихуаны. Пока, правда, лишь «в медицинских целях». Также принят закон 
о переносе празднования Рождества Христова с 7 января на 25 декабря. Еще в июне президент страны Зеленский подписал указ о переносе празднования Дня Победы 

с 9 на 8 мая. По мнению экспертов, Киев делает последнюю отчаянную попытку «переформатировать» граждан, сделав их, пусть и формально, «европийцами». 

Попытки киевского режима «европеизировать» Украину безрезультатны

Ждите, холопы

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Украина уже давно пытается научить своих 
граждан гордиться страной. В школьных 
учебниках сказано, что история народа «на-
считывает 140 тысяч лет». Ближайшей «род-
ней» объявлена тираспольская культура, су-
ществовавшая западнее Украины семь ты-
сяч лет тому назад. Никого не смутило, что 
ранние тираспольцы даже не оставили захо-
ронений. Тираспольцев объявили предками 
индоевропейцев, легендарными ариями, 
а украинцев — их ближайшими потомками. 
Украинцы — почти арийцы! 
А еще, как сказано в учебниках, Украина 
в середине ХХ века вела сразу три войны: 
в 1941–1944 годах с немцами, 
с 1942 по 1947 год — с Польшей, а с 1939-го 
по 1954-й — еще и с СССР. Почему ни Поль-
ша, ни СССР об этом не знали — неясно. 
Но если углубиться в историю, то выяснится: 
речь идет о бандформированиях, которые 
скрывались в лесах и убивали мирных жите-
лей, а потом еще и получили амнистию.

справка

В судебной системе Украины английский уже 
давно стал своим. Еще в июле 2021-го Верхов-
ная рада запустила в стране судебную реформу. 
— Там много удивительных вещей, но меня 
больше поражает, что Высшая квалификаци-
онная комиссия судей (ВККС) формируется 
с помощью иностранцев, — рассказывает 
член Московской коллегии адвокатов Евге-
ний Доброхотов. — А комиссия, на минуточку, 
назначает судей и аттестует тех, кто уже на-
значен. Она принимает решения по семи ты-
сячам кандидатур — это весь судейский кор-
пус Украины.

Кандидатов в ВККС, по словам юриста, отбира-
ет специальная комиссия из шести человек. 
Трое — действующие либо бывшие украинские 
судьи. Трое — некие «международные экспер-
ты». Причем, по закону, если голоса по какой-то 
кандидатуре разделятся поровну, то выберут ту, 
за которую голосовали иностранцы.
— По сути, некие «международные эксперты» 
на Украине уже не первый год контролируют 
назначение и переаттестацию судей. Формаль-
но это делается для борьбы с коррупцией. Фак-
тически же третья власть — судебная — в руках 
иностранцев, — резюмирует Доброхотов.

Как праздновать Рождество

Каноническая Украинская православная цер-
ковь (УПЦ) продолжит праздновать Рождество 
7 января, заявил председатель Синодального 
информационно-просветительского отдела 
УПЦ митрополит Климент. Так он отреагиро-
вал на закон, подписанный президентом Укра-
ины Владимиром Зеленским, о переносе празд-
нования Рождества в стране на 25 декабря.
— Абсолютно гарантированно и будущее Рож-
дество Христово подавляющее большинство 
украинцев самых разных конфессий будут 
встречать так, как это делали и раньше, — ска-
зал митрополит.
По его словам, празднование Рождества 7 янва-
ря совпадает с календарной традицией церкви 
в Иерусалиме. Он также отметил, что все глав-
ные торжества Православной церкви соверша-
ются по юлианскому календарю. Митрополит 
добавил, что традиция праздновать Рождество 
25 декабря в православии пошла из Турции.

— Теперь Зеленский — католик, — иронично 
прокомментировала новый закон представи-
тель российского МИДа Мария Захарова.
Григорий Савельев считает, что изменение да-
ты празднования Рождества — вопрос сугубо 
политический.
— Начнем с того, что идет гигантский раскол: 
священников УПЦ — Украинской православ-
ной церкви — меняют в приходах на священни-
ков ПЦУ — Православной церкви Украины — 
то есть раскольников, которые образовались на 
Украине после развала Советского Союза, — го-
ворит политолог. 
В начале 2023 года Успенский собор и Трапез-
ная церковь Киево-Печерской лавры, где про-
ходили службы, перешли в собственность госу-
дарства, и Минкульт потребовал от священно-
служителей Украинской православной церкви 
Московского патриархата либо покинуть мона-
стырь, либо войти в состав Православной церк-
ви Украины. 
— По сути дела, Украина пытается получить 
свою, независимую от Московского патриарха-
та церковь. Хочет праздновать «свое», как в Ев-
ропе, Рождество. Желание отправить ценности 
из Киево-Печерской лавры в европейские му-
зеи — из этой же серии. Поскольку руководство 
обители не хочет переходить в раскольниче-
скую ПЦУ, то саму лавру отдают Минкульту, 
а ценности, в том числе мощи святых, и вовсе 
увозят, чтобы снизить поток верующих в «непо-
слушную» церковь, — поясняет Савельев. — 
Цель тут очевидна: лишить Украину всего, что 
связывает ее с Россией. В том числе и духовно. 
Как отмечает Виктор Трефилов, попытки укра-
инизировать все, до чего только руки дотянут-
ся, доходят до смешного.
— Князя Владимира, крестителя Руси, теперь 
называют украинским. При этом он родился 
под Псковом, в деревне Будник. А княжил не 
только в Киеве, но и Новгороде. Да и сама Киев-
ская Русь была все-таки Русью, а не Украиной — 

тогда этого слова просто не было, — говорит 
ученый. — Если «древние укры выкопали Чер-
ное море», как утверждают украинские истори-
ки, то и князь Владимир — хохол с чубом.

День Победы американцев и англичан

— Перенос Зеленским празднования Дня Побе-
ды на 8 мая — это попытка выключить Украину 
из победы СССР в Великой Отечественной вой-
не, — считает Дмитрий Журавлев. — Ведь Евро-
па празднует 8 мая, и для них это не наш День 
Победы, а свой день мира — когда закончилась 
европейская война.
Дата в данном случае — вопрос принципиаль-
ный. Акт о безоговорочной капитуляции был 
подписан 7 мая. Причем — во фран-
цузском городке Реймсе. С немец-
кой стороны подпись поставил на-
чальник штаба оперативного руко-
водства Верховного командования 
вермахта Альфред Йодль, от англо-
американского командования — 
начальник Главного штаба Союз-
ных экспедиционных сил Уолтер 
Смит, от СССР — представитель 
Ставки Верховного Главнокоман-
дования при командовании союз-
ников генерал-майор Иван Сусло-
паров. Последний действовал на 
свой страх и риск, не получив указа-
ний от руководства страны. Узнав 
о подписании акта, Сталин отка-
зался его признать: «Капитуляция 
должна быть учинена как важней-
ший исторический акт и принята 
не на территории победителей, 
а там, откуда пришла фашистская 
агрессия, в Берлине, — написал 
он. — И не в одностороннем по-
рядке, а обязательно Верховным 
командованием всех стран анти-
гитлеровской коалиции».
Однако на следующий день, 8 мая, 
британский премьер Уинстон 
Черчилль и президент США Гарри 
Трумэн решили, как сейчас гово-
рят, «попиариться» и выступили 
с радиообращениями, сообщив о капитуляции 
Германии.
— Между тем окончательный акт о безогово-
рочной капитуляции Германии был подписан 
только в ночь с 8 на 9 мая в Карлсхорсте, при-
городе Берлина, в здании офицерского клуба 
бывшего военно-инженерного училища. Со 
стороны СССР его подписал уже не военный ди-
пломат и штабист Суслопаров, а маршал Побе-
ды Георгий Жуков — один из персональных 
символов мощи Советской армии, — рассказы-
вает Виктор Трефилов. — Вот и получились две 
даты. Одна — европейская, когда Черчилль 
и Трумэн выступили с радиообращением, а дру-
гая — настоящая, наша, когда был подписан 
окончательный акт. Причем — именно в Берли-
не, что справедливо.
Григорий Савельев, в свою очередь, полагает, 
что, осуществив перенос Дня Победы на 8 мая, 
Зеленский фактически принимает американо-
европейскую версию этой войны. 
— Дескать, победили Гитлера главным обра-
зом союзники: американцы и англичане. Ведь 

это во французском Реймсе договор подписан, 
зоне их ответственности. И не 9 мая, а раньше. 
Поэтому и потери Украины в Великой Отече-
ственной войне — а это несколько миллионов 
человек, и подвиг украинцев, воевавших в Со-
ветской армии, нивелируются. Не наша Побе-
да, а европобеда. Такая логика, — говорит по-
литолог.

Освободить от самих себя

— Украина никогда не станет частью ЕС, потому 
что она Евросоюзу не нужна, — считает член Со-
вета по межнациональным отношениям при 
президенте России Богдан Безпалько. — Деше-
вое зерно, дешевая рабочая сила и люди, кото-

рыми можно воевать против Рос-
сии, — вот европейский интерес. 
Все это ЕС имеет и без принятия 
Украины в Евросоюз и НАТО. Так 
зачем же принимать? Зачем брать 
на себя ответственность за эту стра-
ну? Ну вот и не берут. Большинство 
украинцев этого не понимают. Они 
искренне считают, что если макси-
мально отгородятся от России, при-
мут все европейское — от даты Рож-
дества до марихуаны, от английско-
го языка до гей-парадов (а они на 
Украине уже проходят), то украин-
цы автоматически станут «евро-
пийцами». Так вот искренняя вера. 
В принципе, если с детского сада 
детей воспитывать в духе 50 полов, 
толерантности и мультикультура-
лизма, если промывать мозги через 
СМИ, если давать делать карьеру 
только людям «с европейскими 
ценностями», то за 20–30 лет мож-
но получить вполне европейское 
общество. С марихуаной, низкой 
рождаемостью, ужасом перед Рос-
сией и угрозой скорейшего выми-
рания. Но, думаю, 20–30 лет у Укра-
ины просто нет. «Реформы» Зелен-
ского не успеют сработать.
Добавим, по мнению Богдана Без-
палько, чтобы украинцы сохрани-

лись физически, нужна, как ни парадоксально, 
наша военная победа над Украиной. И после-
дующая работа с населением, цель которой — 
отрезвить людей.
Григорий Савельев согласен с этой точкой 
зрения.
— Украинцы, желающие жить в Европе, туда 
уже переместились в индивидуальном порядке. 
И выгнать их оттуда назад на Родину, думаю, не 
смогут даже армии НАТО. Они не хотят жить 
в нищей, коррумпированной сверху донизу 
стране, в которой к тому же тебя или близких 
будут гнать воевать с Россией. Ведь ровно для 
этого проект «Украина» и существует. Так что 
все эти новые законы, скорее, конвульсии ре-
жима перед скорым концом.

Укоренившихся 
беженцев
не сможет 
выгнать обратно 
на родину даже 
армия НАТО

цифра

21
миллион
человек 
составляет 
сейчас насе-
ление Укра-
ины. В Укра-
инской ССР 
перед 
распадом 
Союза жили 
52 мил-
лиона.

29 марта 2023 года. Киев, Украина. Верующие собрались в Киево-Печерской лавре, когда украинские власти в одностороннем порядке разорвали договор с Украинской православной церковью, а монахов обязали покинуть обитель
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До северного полюса на стареньком «Москвиче»

Молодые росгвардейцы получили свое первое табельное оружие

Алексей, как проходило путе-
шествие?
Мы поехали с моим другом 
Александром Еликовым. Для 
этого мы купили «Москвич» 
1981 года. Раньше 
Александр жил на 
Ямале и 27 лет на-
зад совершил пер-
вое путешествие 
на точно такой же 
машине. Как толь-
ко получил права, 
он взял «Москвич» у родите-
лей и по зимникам приехал 
к ним через Москву в Тверь.
И вы решили повторить путе-
шествие спустя 27 лет?
Да. Он купил такой же автомо-
биль зеленого цвета, и мы вы-
двинулись. «Москвич» посто-

янно ломался, мы про это да-
же сняли фильм — уже вышло 
три серии. По зимникам мы 
пересекли полярный круг.
Что вы хотели показать этим 

пробегом?
Что Арктика до-
ступна на любом 
авто. Большинство 
людей, которые 
снимают фильмы, 
показывают, что 
туда стоит ехать на 

больших машинах со специ-
альным оборудованием, об-
ращаясь к спонсорам. Но мы 
на своем примере доказали, 
что это не так. Мы дружеской 
компанией скинулись на то-
пливо и еду. Путешествие за-
няло три месяца.

Машина же не дорогая?
Нет. Примерно 100 тысяч руб-
лей. И обслуживание недоро-
гое, если сравнить с иномар-
кой, за счет того, что материа-
лы везде есть. На своей маши-
не мы чинили все обычной 
изолентой.

Как вас встречали люди?
Те, кто старше 40 лет, когда 
видели нашу машину, но-
стальгировали и радовались, 
потому что такая раньше бы-
ла у многих. Один из местных 
подарил нам мешок пирожков 
и даже поделился запаской.
Обратно тоже ехали на «Мо-
сквиче»?
Мы добрались до Нового 
Уренгоя, показали зрителям 
своего блога зимнюю Аркти-
ку и оставили там машину. 
Мы вернулись туда в июле, по-
смотрели те же места. Обрат-
но уехали на «Москвиче». 
Только зимники уже не рабо-
тали, добирались на пароме.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

102 росгвардейца выстрои-
лись в шеренгу для торже-
ственного мероприятия 
в честь окончания курсов.
— Равняйсь! — громко звучит 
команда. 
Начальник Центра професси-
ональной подготовки, пол-
ковник полиции Николай 
Старцев обращается к вы-
пускникам с напутственными 
словами и отмечает, что те-
перь сотрудники смогут само-
стоятельно выходить на де-
журство и получать ору-
жие. — Хотелось бы отметить 
и тех, кто проявил усердие 
в учебе, — говорит Николай 
Старцев. — Хорошие знания 
на экзаменах и хорошую фи-
зическую подготовку показал 
Вячеслав Попов, и мы объяв-
ляем ему благодарность!
Вячеслав выходит на сцену, 
пожимает руку полковнику, 
забирает грамоту и возвраща-
ется в строй. Он и сотня дру-
гих сотрудников Росгвардии 
в течение трех месяцев изуча-
ли ведомственные приказы, 
основные статьи Уголовного 
и Уголовно-про-
цессуального ко-
дексов, по кото-
рым чаще всего 
приходится задер-
живать злоумыш-
ленников. Опыт-
ные преподавате-
ли давали базовые юридиче-
ские знания. Слушатели 
посещали занятия по органи-
зационно-правовым основам 
деятельности войск нацио-
нальной гвардии РФ. А также 
прошли медицинскую подго-
товку, научились оказывать 
первую помощь. 
— Ведь на практике было не-
мало случаев, когда на улице 
росгвардейцы видели прохо-
жих, которым стало плохо, — 
поясняет Николай Старцев. — 
А до приезда скорой нужно 
человеку оказать экстренную 
помощь.
Также в учебном центре дают 
профессионально-психологи-
ческую подготовку, чтобы 
каждый росгвардеец был 
стрессоустойчив.

— Одним из основных на-
правлений деятельности цен-
тра является профессиональ-
ное обучение сотрудников 
подразделений вневедом-
ственной охраны и лицензи-
онно-разрешительной рабо-
ты необходимым знаниям, 
навыкам и умениям для само-
стоятельной работы, — рас-
сказывает Николай Старцев.
Учащиеся прошли и огневую 
подготовку, регулярно посе-
щая тир. 
— Каждый сотрудник должен 
уметь стрелять метко, — до-
бавляет Старцев. — При этом 
регулярно на протяжении 
всей службы росгвардейцы 
сдают зачеты по стрельбе.
Также сотрудники силовых 
структур ежедневно совер-
шенствовали свою физиче-
скую форму, занимались 
в спортивном зале. А по исте-
чении трех месяцев выпускни-
ки сдали экзамены и зачеты по 
тактике охраны общественно-
го порядка, основам кримина-
листики, специальной техни-
ке, информатике, профессио-

нальной культуре 
и этике.
При этом четверо 
сотрудников окон-
чили сборы на от-
лично. И все они — 
девушки.
— Девушки более 

прилежные и всегда хорошо 
запоминают материал, отлич-
но используют на практике, — 
говорит Николаев Старцев. 
Одна из лучших выпускни-
ков — младший сержант по-
лиции Ольга Рыбакова при-
знается, что очень старалась, 
чтобы окончить учебу на от-
лично.
— Полученные знания ведь 
пригодятся в работе, мы долж-
ны правильно применять за-
конодательство в своей дея-
тельности, — считает Ольга 
Рыбакова.
А младший сержант полиции 
Надежда Жолобова отметила, 
что ей нравится учиться и не 
составляло особого труда 
сдать все экзамены на оценку 
«отлично».

— Главное — повторять прой-
денное,— отмечает Надежда 
Жолобова. — Я теперь мечтаю 
поступить в высшее учебное 
заведение, чтобы в будущем 
меня назначили на офицер-
скую должность. 
Теперь все выпускники Цен-
тра профессиональной под-
готовки имеют право на са-
мостоятельное несение служ-
бы и ношение табельного 
оружия.
— Мы теперь можем быть 
старшими экипажа во время 
дежурства, — отметила млад-
ший сержант полиции Лилия 
Окунева. — А это значит, что 
на меня как на сотрудника ло-
жится большая ответствен-
ность за каждое принятое ре-
шение.

Теперь все выпускники Цен-
тра профессиональной подго-
товки в своих территориаль-
ных отделах будут принимать 
присягу. Уже сегодня они 
вышли на самостоятельное 
дежурство с табельным ору-
жием.
За год профессиональное 
 обучение в центре проходят 
более 1000 молодых сотруд-
ников вневедомственной ох-
раны и лицензионно-разре-
шительной работы террито-
риальных органов Росгвар-
дии. И это становится 
начальной точкой для их ка-
рьерного роста. Многие по-
том поступают в ведомствен-
ные вузы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Беспилотник позаботится об урожае
Один из проектов центра — 
Агродрон и его маленький по-
мощник Агроскаут. Беспилот-
ники предназначены для ра-
боты в сельском хозяйстве. 
Сначала маленький БПЛА 
разведывает обстановку: де-
лает фотографии поля. Летает 
Агроскаут по заданному 
в приложении маршруту. 
По словам начальника отдела 
проектирования БЛА МАИ 
Антона Селина,  приложение 
в перспективе можно будет 
установить на обычный теле-
фон. В нем же можно выбрать 
и высоту, с которой будет про-
изводиться фотосъемка. Да-
лее эти снимки передают-
ся с помощью радиоканала 
в нейросеть. Партнеры Мо-
сковского авиационного ин-
ститута научили искусствен-
ный интеллект определять 
сорняки, распознавать состо-
яние растений. 
— На основании фото нейро-
сеть решает о необходимости 
внесения того или иного удо-
брения для улучшения роста 
культуры либо препаратов 
для борьбы с сорняками и вре-
дителями, — поясняет на-
чальник отдела проектирова-
ния. — На основе полученных 
данных система построения 
полетного задания, разрабо-
танная специалистами Цен-

тра «Авионика» 
МАИ,  самостоя-
тельно создает 
маршрут для Агро-
дронов, которые 
распрыскив ают 
удобрение или 
средства защиты растений.
До этого в сельском хозяйстве 
уже использовались подоб-
ные дроны. Однако Агродрон 
уникален прежде всего тем, 
что работает в комплексе. Од-

новременно в поле 
над одной задачей 
может работать до 
трех БЛА. Именно 
разработка про-
граммного обес-
печения, по мне-

нию Антона Селина, была са-
мым ответственным этапом 
работы.
— Программное обеспече-
ние, которое анализирует по-
ля или строит полетное зада-

ние для нескольких аппаратов 
и параллельно ими управля-
ет, — это инновационная раз-
работка, — отмечает Селин.
Сейчас дроны находятся на 
стадии испытаний. Часть 
функций тестируют и в режи-
ме виртуальной реальности. 
В разработке дрона участвуют 
студенты института. Они за-
нимались расчетами, работа-
ли с чертежами, проводили 
тесты на прочность.

— На базе работы в центре 
студенты могут писать курсо-
вые, закрывают практиче-
ские занятия, — говорит Се-
лин. — Таким образом, к кон-
цу обучения они получают не 
только теоретические знания, 
но и необходимые практиче-
ские умения. Многие из них 
после окончания учебы оста-
ются работать у нас.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru

26 июля 2023 года. Начальник отдела проектирования центра БЛА Московского авиационного 
института Антон Селин демонстрирует дрон Агроскаут, который исследует сельхозугодья 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В Московском авиационном институте разработали дрон для мониторинга сельхозугодий. Система «Агроскаут» 
предназначена для автоматического обследования полей. Корреспондент «ВМ» узнал, как работает изобретение. 

Жители подмосковного города Люберцы Александр Еликов и Алексей Жирухин (на фото) покорили Ямал на советском 
«Москвиче». До Арктики они добрались от Красной площади. «ВМ» поговорила с участником экспедиции Алексеем.

Вчера в Центре профессиональной подготовки сотрудников вневедомственной охраны имени Героя Советского Союза Степана Харитоновича 
Зайцева состоялся выпуск сотрудников, прошедших сборы первоначальной подготовки.

Вчера 11:13 Начальник Центра профессиональной подготовки имени Героя Советского Союза Степана Зайцева, полковник полиции 
Николай Старцев (справа) вручает благодарность выпускнику центра, младшему сержанту полиции Вячеславу Попову

Центр профессиональной подготовки имени Героя Совет-
ского Союза Зайцева создан 29 лет назад. Почти за три де-
сятка лет коллектив высокопрофессиональных преподава-
телей подготовил свыше 53 тысяч правоохранителей, кото-
рые служат ныне в Росгвардии и МВД России. За годы су-
ществования Центра подготовки его сфера деятельности 
значительно расширилась. В стенах подразделения прош-
ли обучение не только сотрудники вневедомственной охра-
ны и лицензионно-разрешительной работы Центрального 
округа, но и сотрудники Сил специального назначения 
(ОМОН, СОБР), командиры отделений и младший офицер-
ский состав войсковых нарядов. Основная особенность 
Центра имени С. Х. Зайцева — модульная система обуче-
ния, наличие уникальных методических разработок, специ-
альных классов и полигонов. На базе подразделения функ-
ционируют стрелковые тиры, спортзал, внештатный музей 
вневедомственной охраны.

справка

Ферзь поставил шах 
и мат Наполеону 

На шахматном поле собралось 
32 фигуры. Белые против чер-
ных. Но в этот раз организато-
ры решили устроить необыч-
ный турнир под названием 
«Живые шахматы». Вместо 
фигур — реконструкторы, 
одетые в форму Великой ар-
мии Наполеона и Русской ар-
мии Александра I. Опытные 
шахматисты Михаил Стров-
ский и Анатолий Подолян 
 передвигали фигуры на игро-
вой доске за сто-
лом, а реконструк-
торы на большом 
поле повторяли 
 ходы. Если кого-то 
«съедали», то де-
лали это по-
настоящему — над 
пораженной фигу-
рой заносилась сабля.
— Изначально фестиваль на-
чался шесть лет назад, 
в 2017 году. Администрация 
музея пригласила меня в каче-
стве человека, который хоро-
шо знает шахматную игру. 
Я — национальный мастер 
и выступаю за олимпийскую 
сборную Тоголезской Респу-
блики. Это государство, рас-
положенное в Западной Аф-
рике, — рассказал старший 
преподаватель РГГУ, шахма-
тист Михаил Стровский.
В этом году борьба была оже-
сточенной. Впервые пешка 
Русской армии «съела» ферзя. 
Кроме того, ферзь армии 
Александра I поставил «шах 
и мат» королю Наполеона.
— Была интересная партия 
с неожиданными ходами. 
Черная пешка даже преврати-
лась в ферзя, и я стала волно-
ваться за исход партии, хотя 
знала, что русские должны 
выиграть, — сообщила участ-
ница Елена Филиппова. — 
Здорово, что главная роль 
в игре белых была у ферзя, как 
раз эта фигура и поставила 
мат, что меня, как ферзя, ко-
нечно, порадовало.
Каждый год в мероприятии 
участвует клуб военно-исто-
рической реконструкции 
«Александровец».

— Ежегодно в рамках фестива-
ля, посвященного герою Оте-
чественной войны 1812 года 
Денису Давыдову, проходит 
театрализованное представле-
ние, которое известно еще 
с начала XV века. То, что обыч-
но демонстрируют на Бороди-
но, показано специально, что-
бы зритель не заскучал во вре-
мя игры. Никому ведь не инте-
ресно смотреть на то, как 
гроссмейстеры думают и ждут 

своего хода, — рас-
сказал руководи-
тель клуба Андрей 
Толкунов. — Кроме 
шахмат каждый 
год мы развлекаем 
зрителей тем, что 
устраиваем для них 
и н т е р а к т и в н ы е 

площадки. На них любой же-
лающий может стать гренаде-
ром — пехотинцем XIX века.
Реконструкторы также пока-
зывают быт тех времен, кото-
рые воссоздают, позволяя по-
трогать предметы оружия или 
надеть костюм. 
— Мне дали померить мун-
дир, а еще я научилась делать 
патроны для боя, — рассказа-
ла гостья Екатерина Свергун.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Музей-заповедник «Бородино» крупным 
фестивалем отметил день памяти поэта 
Дениса Давыдова. В честь этого прошел 
турнир «Живые шахматы», в котором приняли 
участие реконструкторы из Москвы.

в тему
План маршрута путеше-
ственников был такой: 
Тверь — Ярославль — 
Кострома — Пермь — 
Югорск — Березов — 
Игрим — Салехард — 
Новый Уренгой. 
 Маршрут составил 
4000 километров, из ко-
торых 1000 — по зимни-
кам. У машины постоян-
но отказывали какие-то 
детали. В Мужах им по-
дарили кусок от сти-
ральной машинки, 
для того чтобы мужчины 
смогли починить авто. 

Домики для летучих мышей 
разместят в экоцентрах 
К зиме необходимо готовить-
ся заранее не только людям, 
но и животным. И человек мо-
жет помочь с этим, тем более 
когда речь идет о тех, кто за-
несен в Красную книгу Мо-
сквы. По словам главного спе-
циалиста отдела экологиче-
ского просвещения и учета 
животных Светланы Конно-
вой, на территории столицы 
обитает девять ви-
дов рукокрылых, 
шесть из них — 
на особом статусе.
— Для того чтобы 
летучим мышам 
было удобнее пере-
зимовать и они 
чувствовали себя в безопас-
ности, есть возможность по-
строить для них отдельные 
искусственные гнездовья 
и передать их в представи-
тельства Мосприроды. Наши 
специалисты разместят их на 
территории экоцентров сто-
лицы, — рассказала Светлана.
По словам представителя 
Мос природы, постройка для 
летучих мышей должна быть 
прямоугольной формы, сдела-
на из досок мягких пород де-
рева толщиной не менее полу-
тора сантиметров.

— Доски нельзя окрашивать, 
поверхность задней стенки 
необходимо сделать шерохо-
ватой, чтобы животным было 
легче цепляться, — объяснила 
Коннова. — В отличие от гнез-
довий пернатых вход нужно 
делать снизу. 
На сайте Департамента при-
родопользования есть специ-
альная инструкция, как себя 

вести при встре-
че с рукокрылыми, 
чтобы и обезопа-
сить себя, и лиш-
ний раз не потре-
вожить красно-
книжное живот-
ное. По словам 

Конновой, если к вам залете-
ла летучая мышь, нельзя под-
даваться панике и пугать не-
званого гостя. Лучше освобо-
дить помещение и дать зверь-
ку время успокоиться.
— Используя перчатки, лучше 
всего накрыть рукокрылого 
тряпкой или полотенцем, вы-
нести на улицу и отпустить. 
При повреждениях на его теле 
рекомендуется передать спе-
циалистам из центра реаби-
литации, — поделилась она.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdail.ru

Сегодня стартует акция «Летучей мыши — 
по крыше» по сбору искусственных домиков. 
«ВМ» узнала, как сделать постройку для зверя.

факты
■ Заряда аккумулятора 
для беспилотника Агро-
скаут хватает на 30 ми-
нут, а аккумулятора у Аг-
родрона — на 15 минут. 
■ Беспилотник Агро-
дрон весит около 100 ки-
лограммов и способен 
нести груз до 30 кило-
граммов.
■ Дрон Агроскаут мо-
жет сделать снимок 
с высоты от одного 
до 15 метров.
■ Чтобы научиться 
управлять дронами, до-
статочно пройти курс 
продолжительностью 
всего в две недели.

29 июля 12:30 Участница фестиваля «Живые шахматы» 
Елена Филиппова в роли ферзя ставит шах королю

зверье мое

дело техники

знай наших

машина
времени

дневной дозор
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история
Первое документальное 
свидетельство о «Жи-
вых шахматах» датиро-
вано 1408 годом. Игра 
состоялась при дворе 
султана Мухаммеда 
в Гренаде. В Европе же 
такая игра появилась 
уже в XVI веке. В нее 
играли военачальник 
дон Хуан Австрийский 
и итальянский шахма-
тист Паоло Бои. В музее-
заповеднике «Бо ро-
дино» игра «Живые 
шахматы» проходит 
с 2017 года вместе с фе-
стивалем.
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Бежать, чтобы 
быть красивым, 
сильным 

Алена Клюйко бежит с улыб-
кой на лице. Легко, непри-
нужденно, парит как птица. 
Позади пять кругов по 400 ме-
тров. Впереди еще 20. Всего 
дистанция длиной 10 киломе-
тров. Вместе с ней в забеге 
20 человек — мужчины и жен-
щины в возрасте от 25 до 
70 лет. Это участники люби-
тельского клуба под азартным 
названием «Беги с ветерком». 
Следом начнется второй за-
бег. Там дистанция помень-
ше — 1000 метров, но и темп, 
соответственно, прибавится. 
В ожидании старта со мной об-
щается Артем Меговорян. Ему 
49 лет. В молодости занимался 
велоспортом, был победите-
лем многих соревнований. 
Как это в жизни бывает, с при-
бавлением забот тренировки 
отодвинулись на второй план. 
Теперь наращивает утрачен-
ный темп, а вместе с ним и воз-
вращает хорошую форму. 
— Месяц назад в Сергиевом 
Посаде в велозабеге на 20 ки-
лометров пришел пятым. По-
бедителю, вице-чемпиону Ев-
ропы, уступил всего 3 мину-
ты! Несколько месяцев назад 

стал приходить в этот клуб, 
и мне понравилось.
Кроме организаторов и трене-
ров, здесь почти нет профес-
сионалов. Одна из участниц, 
москвичка Эльза Поддубная, 
после очередного круга пере-
ходит на быстрый шаг. Прой-
дя 50–75 метров, вновь воз-
вращается к бегу. 
— Это любители. Они прихо-
дят сюда соревноваться, об-
щаться. А если ты новичок, то 
форсировать темп нельзя, — 
поясняет организатор «Беги 
с ветерком» Елена Скобли-
на. — Лучше пробежки начи-
нать с небольших дистанций, 
занимающих 20 минут време-
ни, чередуя бег с ходьбой. Три 
минуты бега, минута ходьбы, 
и так далее. Для начала доста-
точно тренироваться три раза 
в неделю. Потом можно вклю-
чить одну долгую дистанцию 
в неделю продолжительно-
стью 40 минут. Оптимальный 
темп тот, при котором вы мо-
жете бежать и говорить. Не-
подготовленному 
человеку нагрузку 
лучше увеличи-
вать не раньше, 
чем через полгода. 
Пробежками Елена 
увлеклась в 22 го-
да. Позади уже бы-
ли школа и инсти-
тут. С тех пор ре гулярно 
тренируется, участвует в лег-
коатлетических состязаниях. 
За 15 лет стала победительни-
цей многих соревнований. 
В 2015 году вокруг себя собра-
ла таких же поклонников. 
Сейчас тренируется два раза 
в день и пробегает за неделю 
более 120 километров. 
— После двух лет занятий 
у меня даже зрение улучши-
лось на полторы диоптрии, — 
говорит Елена. 
Скоблина совмещает спорт 
с работой. Так, она тренер, 
юрист и менеджер в одном 
лице. 

— Бег — король спорта, — 
включается в диалог Василий 
Омельченко. Он после опера-
ции. Поэтому сегодня место 
занял на трибуне. — Как гово-
рили древние греки, хочешь 
быть здоровым — бегай, кра-
сивым — бегай, умным — бе-
гай! Во время такой физиче-
ской нагрузки кровь усиленно 
циркулирует, сосуды прочи-
щаются, мозги лучше работа-
ют, мысли здравые и идеи в го-
лову приходят.
С мая по август 1986 года он 
был одним из первых ликви-
даторов аварии на Черно-
быльской АЭС. Считает, что 
утренние пробежки ему помо-
гают жить с полученной дозой 
облучения, оказавшейся для 
большинства первых спасате-
лей губительной. 
Пообщавшись с остальными 
участниками, узнаю новые 
истории исцеления бегом. Од-
ного москвича занятия верну-
ли к жизни после смерти жены. 
Супругу не забыл, но преодо-

лел депрессию, вос-
питывает ребенка. 
Другой на пробеж-
ках обрел вторую 
половинку. Пере-
жив неразделен-
ную любовь, од-
нажды он вышел на 
спортивную дорож-

ку и увидел девушку своей меч-
ты. Так они и побежали вдво-
ем. Недавно объявили себя па-
рой. И пока мы общались, Але-
на финишировала первой 
в женском зачете — 49 минут. 
— Но мой лучший результат 
47 минут. Видимо, сегодня се-
бя жалела и, если улыбалась, 
бежала не на полную катуш-
ку, — говорит Алена. 
Результат вторичен. Глав-
ное — эта улыбка наполнила 
прохладу вечера теплом 
и красотой. В ней целитель-
ное свойство бега.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

20 июля 2023 года. Участница состязаний «Беги с ветерком» Алена Клюйко финишировала 
первой. Она преодолела дистанцию в 10 километров за 47 минут

Легкоатлеты 
со всей Москвы 
приняли участие 
в соревнованиях 
на дистанциях 
10 километров 
и 1000 метров 
на стадионе 
 «Медик». Кор-
респондент 
«ВМ» побывал 
на забегах. 

соревнования

В августе в столице состоится фестиваль «Открытая вода». Он объединит профессионалов и любителей водных видов спорта. В ожидании масштабных состязаний 
москвичи участвуют и в других турнирах. Корреспонденты «ВМ» пробежались по городу и узнали, как в разных округах развивается спорт: посетили легкоатлетические 
соревнования, комплексную тренировку, и узнали, как заинтересовать ребенка футбольной секцией. 

Турецкий арбитр принесет 
пользу нашим игрокам

Отчисления от ставок 
букмекеров изменятся

20 ПРОЦЕНТОВ 
РОССИЯН ЕЖЕ 
ДНЕВНО ЗАНИМА
ЮТСЯ СПОРТОМ. 
ДАННЫЕ ОПРОСА 
ОПУБЛИКОВАЛ 
КРУПНЫЙ 
МАГАЗИН 
ЭЛЕКТРОНИКИ

470 
КИЛОМЕТРОВ 
ВЕЛОДОРОЖЕК 
ДОСТУПНЫ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
СТОЛИЦЫ

Фигуристы готовят
новую программу 

Ребятам могуть дать 
допуск на турниры

Бывший арбитр ФИФА из Турции Джюнейт Чакыр вошел 
в состав экспертно-судейской комиссии Российского фут-
больного союза (РФС). При этом в РФС считают, что знания 
арбитра Чакыра пойдут на пользу российскому футболу. 
Об этом рассказал руководитель судейского комитета Рос-
сийского футбольного союза Павел Каманцев. В обновлен-
ный состав ЭСК РФС также вошли руководитель департамен-
та судейства серб Милорад Мажич, инструктор ФИФА Рав-
шан Ирматов, менеджер судей Футбольной национальной 
лиги Николай Иванов и Павел Каманцев (без права голоса). 

Госдума приняла закон об увеличении 
букмекерами суммы отчислений на дет-
ский спорт. Предполагается сменить 
объем перераспределений, увеличив 
долю детско-юношеского спорта и мас-
сового спорта до 30 процентов, а на раз-
витие профспорта и спорта высших до-
стижений направить 70 процентов, рас-
сказал глава Комитета Госдумы по эко-
номической политике Максим Топилин.

Новые программы танцевальной пары 
Ирины Хаврониной и Дэвида Нарижно-
го готовы. Фигуристы планируют высту-
пить на контрольных прокатах. Об этом 
сообщил тренер дуэта Денис Самохин. 
Фигуристы начали кататься вместе в ян-
варе 2023 года. 
Ранее Хавронина выступала с Дарио Чи-
ризано, Нарижный — с Аннабель Моро-
зов и Елизаветой Шанаевой.

Совет Международной шахматной 
федерации (FIDE) рассмотрит вопрос 
допуска российских детских и пара-
лимпийских команд к международ-
ным турнирам, сообщил президент 
ФШР Андрей Филатов. 

Исполком Международной федерации гимнастики допустил российских 
спортсменов до международных соревнований в нейтральном статусе.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Футбол объединит 
взрослых и детей

Молодые люди должны получать обра-
зование, а если говорить про детей — 
обязательное начальное образование. 
Ребят надо приобщать к учебе. Мне 
в юности не хотелось ходить на заня-
тия, потому что там меня не могли за-
интересовать. А потом все пошло по-
другому. И я увлекся учебой. Так же 
дело обстоит и с футболом. 
Начнем с того, что это один из самых 

доступных видов спорта. Раньше, например, ребятам бы-
ло достаточно всего четырех кирпичей для ворот. И дети 
гоняли мяч на любом пустыре. Сегодня повсюду стали по-
являться секции, строиться стадионы. И современные 
мальчишки и девчонки увлекаются этой игрой.
Я считаю, что ребята обязательно должны идти в этот вид 
спорта. Футбол развивает детей гармонично во всех про-
явлениях. Но главное — он учит работать в команде. Ведь 
вся наша жизнь проходит в коллективе. Где бы мы ни ока-
зались: в транспорте, на работе, на 
дне рождения, — нас везде окружает 
коллектив. И надо уметь себя в него 
встраивать. Если ты к этому не при-
учен, а занимаешься каким-то инди-
видуальным видом спорта, то разви-
ваешься только сам по себе. И у чело-
века вырабатывается какое-то особое 
отношение к себе и окружающим. 
Например, я сильнее, а тот слабее. 
А в футболе очень интересно и с точки 
зрения эмоций, и с точки зрения кол-
лектива. У мальчишки или девчонки 
появится понимание, как относиться 
к своему партнеру по команде незави-
симо от его положения, цвета кожи. 
Поэтому сегодня шутка про то, что в семье было три сы-
на: двое умных, а третий — футболист, — становится не-
актуальной. 
Нашей стране нужны футболисты. Большие, звонкие, 
с хорошим пониманием и умением. Те, кто будет любить 
этот вид спорта. И относиться с полной отдачей. Раньше 
наши футболисты получали небольшие деньги, но люди 
кругом занимались этим видом спорта, во всех дворах. 
Сейчас большое дело делают наши академии футбола. 
Там в рамках нужного понимания, взаимоотношения 
воспитываются хорошие футболисты. При этом важно 
готовить не именно команду, а хорошего ученика. Как 
в школе, надо готовить не весь класс, а учеников. Вот и бу-
дут появляться и появляются футболисты, способные вы-
ходить на новый уровень, новый этап развития. Это будет 
поднимать имидж нашей страны. 
В 1990-е годы в разные страны поехали играть сразу 32 на-
ших игрока. И эти люди показали Россию как большую 
футбольную державу. Я за то, чтобы и сейчас, в непростое 
для страны время, обратить внимание многих людей 
к футболу. И мы будем ходить на матчи, смотреть на спорт-
сменов как на больших актеров. Ведь ходили же люди, как 
в театр, чтобы посмотреть на Яшина, Стрельцова, Симоня-
на, Черенкова, а потом — на Тихонова, Цымбаларя, Жир-
кова, Аршавина, Павлюченко. И это важно для того, чтобы 
мы объединялись вокруг какого-то выбранного направле-
ния. И многих людей объединяет именно стадион. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Комплексные тренировки заменят занятия 
по йоге, карате, боксу 
В парке «Радуга» начались 
открытые тренировки по ав-
торской программе Box-Li-
Fit. Корреспондент «ВМ» по-
сетила занятие.

Спортивные разноцветные 
коврики лежат на траве, не-
громкая музыка звучит из ко-
лонки и крики: «Два удара 
вперед! Правой! Левой! Пра-
вой!» Так начинается утро 
в парке «Радуга» каждые среду 
и пятницу. Тренер Лиля Дьяч-
кова проводит занятия по сво-
ей авторской программе Box-
Li-Fit — микс из элементов 
тай-бо, пилатеса и общей фи-
зической подготовки. 
— Придумывала эту програм-
му всю жизнь, — говорит Ли-
ля. — В школе ходила на все 
секции, даже на бокс и карате.
Впервые Лиля попробовала 
совместить элементы бокса 
и карате с плавными движени-
ями гимнастики в молодости 
на городском празднике. При-
думала связку под 
плавную музыку: 
резкие боксерские 
движения, кара-
тистские взмахи 
ногой. 
Лиля прошла кур-
сы по каратероби-

ке и ритмической гимнасти-
ке. Стала инструктором аэро-
бики тай-бо, окончила школу 
фитнеса. 

— В фитнес-клубах 
целенаправленно 
только пилатес, 
йога, а у меня 
все вместе. Еще 
и элементы бокса. 
Злишься на кого-
нибудь? Пришла, 

кулаками помахала — и по-
легчало. 
Два удара рукой вперед, пра-
вой, левой, правой. Будто бы 
перед девушками висит бок-
серская груша. Гимнастика 
сменяется упражнениями из 
бокса — начинается вторая 
часть, состоящая из двух бло-
ков. Тай-бо, или танцевальная 
аэробика, и оздоровительный 
комплекс. А заканчивается 

тренировка упражнениями из 
йоголатеса и стретчинга. 
— Этот комплекс упражнений 
полезен всем, кто хочет улуч-
шить свою физическую фор-
му. Утром не надо бежать 
в фитнес-центр, например, за-
ниматься тай-бо, — говорит 
Лиля. — А вечером после ра-
боты не надо бежать на йогу. 
ПОЛИНА АЛЕКСАНДРОВА
edit@vm.ru

12 июля 2023 года. Тренер Лиля Дьячкова (вверху) помогает москвичке Ксении Федорцовой 
выполнять упражнения на занятиях в парке «Радуга»

ВАО

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ
edit@vm.ru

И лошадь оседлает, и выстрелит
точно в цель 
Воспитанница Московской 
академии современного пя-
тиборья 18-летняя Амина Та-
гирова (на фото) завоевала 
две золотые медали на чем-
пионате России по современ-
ному пятиборью среди юнио-
ров. Корреспон-
дент «ВМ» пого-
ворил с призером. 

Высшие награды 
спортсменка взяла 
в командном и ин-
дивидуальном за-
чете. Девушки по-
очередно соревно-
вались в плавании, 
фехтовании, кон-
куре, беге и стрель-
бе (объединены 
в так называемый 
комбайн). 
Первое испытание 
прошло для Таги-
ровой достаточно просто. По-
тому что с водой Амина на 
«ты» с малых лет. 
— Прежде чем прийти в шко-
лу пятиборья, я три с полови-
ной года занималась син-
хронным плаванием, — рас-
сказывает чемпионка. — Но 
у меня не очень хорошо полу-
чались растяжки. А когда мне 
исполнилось десять лет, я ре-

шила пойти на тренировки по 
пятиборью. 
Амина Тагирова успешно 
проплыла двухсотметровку 
вольным стилем — кролем. 
Затем участниц чемпионата 
России ждала фехтовальная 

дорожка. По пра-
вилам, участницы 
сражаются на шпа-
гах до первого уко-
ла, который спорт-
смен должен ус-
петь совершить 
в течение минуты. 
Этот этап соревно-
ваний у Амины Та-
гировой вызывал 
волнения больше 
остальных испы-
таний.
— Обычно мне 
фехтование дается 
непросто, — при-
знается спортсмен-

ка. — Но на этот раз, видимо, 
сошлись все звезды. Успешно 
справиться с испытанием по-
могли и усиленные трениров-
ки с моими наставниками. 
Первые четыре года меня тре-
нировал Николай Викторович 
Леонтьев, а последние пять — 
его брат Михаил. Но Николай 
Викторович, как прежде, при-
ходит на мои занятия.

Третий этап пятиборья — кон-
кур. Это буквально конек 
спортсменки. Именно любовь 
к лошадям привела девушку 
в пятиборье.
— Я всегда любила лошадей, 
хотя до занятий по пятиборью 
никогда на них не каталась, — 
рассказывает Амина Тагиро-
ва. — Но у них, конечно, не-
простой характер. Бывают 
буйными. Когда я была ма-
ленькой, однажды меня ло-
шадь даже лягнула.
Задача спортсменок на этапе 
конкур — за 20 минут найти 
диалог с животным и пройти 
с ним дистанцию.
И финальное испытание — 
бег со стрельбой. Спортсмен-
ки преодолевают пять раз 
по 600 метров с заходом в пе-
рерывах на стрельбу по мише-
ням из пистолета.
— И вот тут, когда понима-
ешь, что идешь первой, уже 
перед самым финишем начи-
наешь нервничать, — говорит 
Амина Тагирова. — Но я смог-
ла не потерять самооблада-
ния и хорошо отстреляла. 
В итоге за 10–12 секунд я вы-
стрелила пять раз и попала 
в заданный круг.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ 
v.lesnichiy@vm.ru

САО

ЗАО

секции

Настольный теннис
 Зюзино 

Ул. Керченская, 6, корп. 3
Тренеры по настольному 
теннису проводят 
занятия для детей 
от 6 до 16 лет, а также 
для взрослых. К концу 
первого года обучения 
спортсмены овладеют 
техникой настольного 
тенниса и основами су-
действа.

■
Стрельба из лука

 Крылатское
Ул. Крылатские Холмы, 13 
Тренировки в тире до-
ступны для детей 
от 10 лет и старше. В про-
грамме обучения — нор-
мативы на выполнение
спортивных разрядов. 
А еще для ребят предус-
мотрены летние спор-
тивные лагеря.

■
Гиревой спорт 

 Академическая
Ленинский пр-т, 64/2
Тренировки для взрос-
лых по гиревому спорту. 
На занятиях спортсмены 
выполняют разные 
упражнения: приседа-
ния, жимы, наклоны, ис-
пользуются махи 
или рывок гири. 
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точка Сегодня точку в номере ставит юная жительница Новой Москвы Ольга Вычерова, которая очень любит собирать грибы. В последние дни погода не балует столицу 
солнечными деньками. Но зато грибам под дождиком — самое раздолье. Поэтому во время недавней прогулки Оля со своим дедушкой собрала целое лукошко креп-
ких подосиновиков. Еще 20 лет назад, когда ее дедушка только купил участок в Шишкином Лесу, дом стоял посреди поля. Потом он вместе с соседями начал высажи-
вать деревья вокруг участка. Так спустя годы там и образовался настоящий лес, где сегодня можно найти самые разные грибы: рыжики, подберезовики, подосинови-
ки. В этот же день добычу юной «тихой охотницы» по старинному русскому рецепту пожарили с картошкой и съели за семейным ужином. Кстати, в августе, как ут-
верждают опытные грибники, начинается самый сезон. Так что лукошко в руки — и вперед в леса, на тихую охоту!

Вот что значит 
настоящий друг

Результаты нового опроса ВЦИОМа по-
казали, что дружба важна для 70 про-
центов россиян, а самые главные ка-
чества в таких отношениях — вер-
ность, надежность и преданность. Тут 
я подумала о том, что мне в жизни 
всегда везло — я встретила любящих 
меня людей, которых смело могу на-
звать друзьями. Не приятелями, не 
хорошими знакомыми, а по-настоя-

щему верными и близкими людьми. Я из маленькой се-
мьи, и как-то так случилось, что дружба для меня всегда 
имела большую ценность — это должны быть не случай-
ные люди, интересные собеседники и компаньоны в вече-
ринках, а именно те, кто меня поймет и поддержит, за-
менит мне братьев и сестер. Самое смешное, что такие 
отношения складывались у меня с теми, кто, на первый 
взгляд, казался мне совершенно далеким от моего вос-
приятия жизни, и я даже не думала, что мы найдем точки 
соприкосновения. 
Так, например, случилось и с моей 
близкой подругой. Наша дружба нача-
лась с горячих споров — казалось, мы 
не сходились ни в одном вопросе, а из-
за юношеского максимализма были 
готовы отстаивать свою точку зрения 
до последнего. Но мы жили в общежи-
тии в одной комнате — деваться все 
равно некуда, и даже после самых жар-
ких конфронтаций нам приходилось 
мириться и идти готовить в два часа 
ночи сосиски. А когда ты потом с аппе-
титом уминаешь горячие бутерброды, 
как-то становится уже неважным, 
о чем вы спорили до этого. Незаметно 
для себя мы поняли, что стали близки, как будто выросли 
в одной семье — между сестрами ведь тоже бывают и ссо-
ры, и скандалы, но это не мешает любить друг друга и по-
нимать, что рядом с тобой родной человек, который ни-
когда не оставит в трудную минуту и приедет даже среди 
ночи, если случилось какое-то несчастье...
Дружба — как любовь. Она не всегда бывает с первого 
взгляда. Порой человеку нужно дать время, чтобы потом 
обрести более крепкое чувство, которое не так хрупко, 
как влюбленность сквозь розовые очки и мнимая бли-
зость. Мне важно, что друзья помогают мне взглянуть на 
мир с разных точек зрения. Благодаря им я узнаю то, чего 
никогда бы не нашла сама, попадаю в новые места и от-
крываю что-то даже в самой себе во время уютных разго-
воров. Думаю, очень важно ценить то время, которое мы 
проводим с друзьями. Нужно встречаться чаще и не по-
зволять трясине ежедневной рутины затягивать нас. 
Я точно знаю, что какой бы ни была уставшей, придя 
к друзьям, я все равно почувствую прилив энергии, пото-
му что проведу время с близкими, понимающими людь-
ми. Этот источник сил согревает нас. Радостно, что, не-
смотря на многократно ускорившийся ритм жизни, мы 
все-таки успеваем находить время для семьи не данной, 
но приобретенной. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Зарплаты 
ИТ-специалистов 
завышены. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР САГАЙДАК
ЭКОНОМИСТ

Я не согласен с тем, что рабо-
та сотрудников ИТ-сферы 
переоценена. Я считаю, что 
эти профессии на текущий 
момент сверхвостребованы 
не только для экономики, 
но и в целом для жизни. 
 ИТ-отрасль позволяет в ги-
гантских масштабах сокра-
тить трансакционные из-
держки при функционирова-
нии экономических процес-
сов. Кроме того, благодаря 
работе специалистов повыша-
ется эффективность экономи-
ки страны. Это, конечно же, 
очень важная профессия, ко-
торая помогает всем сферам. 
Соответственно, оплачивать-
ся она должна так же хорошо.

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Я согласен с тем, что работа 
специалистов сферы ИТ силь-
но переоценена. К тому же эта 
сфера находится в зоне кор-
рупционного риска: у них нет 
реального аудита, невозмож-
но подсчитать расходы и дохо-
ды. Подозреваю, что иногда 
там может идти речь просто 
об «отмывании денег». Это 
происходит из-за того, что за-

частую очень сложно оценить 
реальную стоимость их услуг. 
Часто говорят: она рассчиты-
вается в индивидуальном по-
рядке. Но до сих пор многие 
обыватели не могут понять, 
что такое сфера ИТ и как 
она работает. Иногда скла-
дывается впечатление, что 
у них там свое собственное 
 ИТ-государство. До сих пор 
эту систему никто не выстро-
ил. Самое главное, что смуща-
ет — в сфере информацион-
ных технологий нет такого 
понятия, как «эффективные» 
или «неэффективные» проек-
ты. К примеру, электронные 
права или паспорта — это со-
всем неэффективный проект, 
но денег на него потрачено 
очень много. В этом случае 
могу констатировать: ИТ-
сфера становится одной из са-
мых коррумпированных. Это, 
безусловно, надо исправлять. 
Достаточно вспомнить исто-
рии, когда люди имитировали 
работу с помощью систем ис-
кусственного интеллекта.

ВЛАДИМИР УЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА

Я категорически не согласен 
с таким высказыванием. Со-
трудники сферы информаци-
онных технологий очень важ-
ны. И сейчас — как никогда 
раньше. В каждой организа-
ции должна быть настроена 
эффективная работа таких 
специалистов, хотя бы просто 
потому, что бумажные версии 

Россияне считают, что работа сотрудников сферы информационных технологий весь-
ма переоценена. Такие данные аналитического исследования опубликовал крупный 
сервис по поиску работы. Также, по мнению опрошенных, в списке переоцененных 
профессий оказались футболисты.

вопрос дня

Подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

различных документов кон-
вертируются в электронные. 
Эти данные потом обрабаты-
ваются. А вспомните, как ИТ-
специалисты много сделали 
во время пандемии. Благода-
ря таким сотрудникам стали 
развиваться различные при-
ложения, которые вскоре по-
могли улучшить жизнь всем 
без исключения россиянам. 
Я считаю, что это наглядно 
показывает важность ИТ-
специалистов. Кроме того, со-
трудники этой сферы в боль-
шинстве своем улучшают ка-
чество жизни простых людей. 
И в этом случае их заработ-
ные платы я бы назвал полно-
стью оправданными.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МТПП ПО ТРУДУ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ

Я согласна с этим высказыва-
нием. Действительно, я счи-
таю, что работа специалистов 
в сфере информационных тех-
нологий часто сильно пере-
оценена. Я не понимаю, чем 
сотрудники ИТ могут быть 
лучше или важнее, например, 
врачей или учителей. Тем, что 
они переводят весь мир на 
«язык цифры»? Мне кажется, 
что есть профессии куда по-
лезнее, нужнее. Например, 
врачи позволяют вовремя уз-
нать ваш диагноз и спасти 
жизнь, учителя помогают ос-
воить детям тот фундамент 
знаний, на котором они будут 
в дальнейшем строить всю 
свою жизнь. Я не понимаю, 
для чего был сделан шаг в сто-
рону того, чтобы «возвысить» 
ИТ-специалистов над осталь-
ными профессиями. Многим 
пора понять это и начать об-
ращать внимание на другие 
сферы жизни, а также подни-
мать зарплату людям других 
специальностей. 

Тренинг
«Поиск идей 
для самозанятости»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера» 
1 августа, 10:00, бесплатно
Специалисты центра «Моя 
карьера» расскажут, как найти 
оригинальную идею и начать 
зарабатывать. Участников 
познакомят с успешными про-
ектами и помогут получить до-
ступ к ресурсам, необходимым 
для реализации своей идеи.

Семинар
«12 точек 
финансового роста» 

 Охотный Ряд
Ленинградский пр-т, 37, корп. 9
Гостиница «Аэростар»
1 августа, 19:00, бесплатно
На мероприятии расскажут, 
как использовать циклы 
финансовой трансформации 
для личной выгоды, взять 
под контроль свои расходы 
и научиться принимать верные 
финансовые решения, а также 
что делать для эффективных 
инвестиций. 

деловая афиша

Фотовыставка познакомит
с бытом монахов

Сегодня в «Музеоне» откры-
вается фотовыставка «Мона-
шество. Тихоокеанский ру-
беж», приуроченная ко Дню 
крещения Руси. Корреспон-
дент «ВМ» пообщался с ав-
тором работ — фотографом 
из Приморья Олегом Семе-
новым. 

Проект «Монашество. Тихо-
океанский рубеж» ранее вы-
ставлялся в культурных уч-
реждениях Дальнего Восто-
ка, а также в Издательском 
совете Русской православной 
церкви в Москве. Проект так-
же приурочен к 30-летию воз-
рождения Владивостокской 
епархии и 20-летию основа-
ния Серафимовского муж-
ского монастыря на острове 
Русский.
— Все началось в ноябре 
2019 года. Сначала мне хоте-
лось все посмотреть с обыва-
тельской точки зрения, — рас-
сказывает Олег Семенов. — 
Монастыри — это достаточно 
закрытые места. Они покры-
ты аурой таинственности. 
И в основе было простое чело-
веческое желание приехать, 
пофотографировать и как-то 
погрузиться в эту жизнь.

Прибыв в Серафимовский 
мужской монастырь на остро-
ве Русский, Олег познакомил-
ся с его настоятелем — игуме-
ном Климентом.
— Он очень благожелательно 
отнесся к моей идее. Полторы 
недели я снимал в монастыре 
и понял, что там нельзя огра-
ничиться просто репорта-
жем, — вспоминает фото-
граф. — Я познакомился с на-
сельниками, они рассказали 
о своих путях к Богу, вере. 
И я сам стал погружаться 
в тему православия. Будучи 
человеком крещеным, я, как 
и большинство наших людей, 

раньше относился к этому не-
сколько поверхностно. Но, 
побывав там, я стал посещать 
службы, интересоваться тео-
логическими вопросами. 
По благословению игумена 
Климента Олег фотографиро-
вал и во время служб. Призна-
ется, что сначала было непро-
сто: реакция со стороны мона-
хов, насельников, была неод-
нозначной.
— Мне захотелось сделать вы-
ставку о монастыре. Ведь лю-
ди так мало знают о монаше-
стве. Выставку, на которой 
зритель почувствовал бы себя 
в обители и немного прикос-
нулся к реальной и, поверьте, 
очень тяжелой жизни насель-
ников, проходящей в посто-
янной молитве и тяжелом 
труде, — говорит Семенов. — 
Меня поразили удивительное 
самопожертвование и вера 
насельников. 
По словам Олега, выставка 
прошедшая во Владивостоке, 
вызвала у горожан большой 
интерес. 
— Мы почувствовали, что 
ценности у людей меняют-
ся, — говорит Олег. — Право-
славию более 1000 лет, оно 
уже должно быть на уровне 
нашего ДНК. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

«Послушник Алексий» — фото Олега Семенова, сделанное в Серафимовском мужском 
монастыре на острове Русский

символ веры

Премия поможет мотивировать 
людей помогать ближним
До 15 августа Общероссий-
ская молодежная обще-
ственная организация 
«МИР» проводит 12-ю еже-
годную премию МИР. Награ-
ду вручают за вклад в разви-
тие позитивных медиа.

Проект «Премия МИРа» суще-
ствует с 2012 года. Целью про-
екта стало распространение 
информации о людях, занима-
ющихся социально значимой 
деятельностью, способных 
вдохновлять других. 
— Мы выявляем и поддер-
живаем талантливых блоге-
ров и журналистов, которые 
создают полезный контент, 
рассказывают о социально 
значимых проектах, наших со-
отечественниках, заслужива-
ющих славу локальных геро-
ев, — рассказала руководи-
тель проекта «Премия МИРа» 
Светлана Никульшина. — 

Уникальность конкурса за-
ключается в том, что каждый 
номинант становится героем 
новостной статьи спецпро-
екта на сайте Молодежного 
информационного агентства 
«МИР» и в официальном сооб-
ществе премии в социальных 
сетях. 
При этом в 2023 году премия 
присуждается по шести номи-
нациям: «Голос Региона», «Про 
добро», «О спорте», «ЭКОлоги-
ческая реальность», «Культур-
ный код» и «Исследуя Россию».
— Победителей выявляет экс-
пертный совет премии, — со-
общила Светлана Никульши-
на. — Они получат почетный 
символ премии — хрусталь-
ный шар, почетный диплом, 
а еще призы и подарки, предо-
ставленные партнерами кон-
курса. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Прод. к. у моря. Т. (962) 977-06-57

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

досье
Олег Семенов родился 
в городе Владивостоке. 
В 1978 году окончил 
восточный факультет 
Дальневосточного госу-
дарственного универси-
тета. С 2015 по 2017 год 
обучался в Нью-
Йоркском институте фо-
тографии. Участвовал 
в крупных международ-
ных и российских вы-
ставках-конкурсах, за-
нимал призовые места. 
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